
19 июня, когда вопреки принятому за 
несколько дней решению молдавского пар-
ламента о мирном урегулировании придне-
стровского вопроса в город Бендеры было 
совершено военизированное вторжение. 
Вооруженный конфликт, который длился 
в городе 40 дней, унес жизни нескольких 
сотен приднестровцев. Ежегодно в память 
о Бендерской трагедии день 19 июня на-
чинается с поминальных служб в храмах 
республики. Затем проходит церемония 
возложения цветов на Мемориалах Славы.

К Бендерскому Мемориалу Памяти и 
Скорби с раннего утра пришли семьи и род-
ственники погибших защитников, их боевые 
товарищи. Обычно в памятный день про-
ходит шествие Бессмертного полка, в этом 
году из-за желтого уровня террористической 
опасности оно не проводилось. Несмотря на 
это, приднестровцы пришли с портретами 
своих героев: тех, кто погиб в 1992-м или 
ушел из жизни в послевоенное время.

«У меня на портрете Олег Бродецкий – 
первый парень, который погиб в 1992 году в 
Дубоссарах. Он прикрывал отходящую груп-
пу. Было патрулирование, попали в засаду, 
под обстрел, и он, уже будучи раненым, 
прикрывал отход всей группы. В последний 
момент, когда его раненого грузили, ему 
пуля полетела под бронежилет, и эта пуля 
оказалась смертельной. Он похоронен на 
Мемориале в Тирасполе», – рассказал о 
своем боевом товарище ветеран спецназа 
Игорь Гевко.

Каждый год Нонна Борисовна Кремено, 
преподаватель Бендерского медицинского 
колледжа, приходит на Мемориал, чтобы 
почтить память всех, кто погиб во время 
событий 1992 года. На той необъявленной 
войне погиб ее брат Петр Борисович Рудь.

«Он работал в военизированной охране 
тюрьмы на Борисовке. Там было горючее, 
оружие. Сдал смену, вышел с работы, были 
перестрелки, он в этой перестрелке погиб. 
Не успел дойти до дома. Ему было 49. Оста-
лась жена и дочь. Брат похоронен на аллее 
Борисовского кладбища», – поделилась 
историей своей семьи Нонна Кремено.

Погибших защитников назвали поименно. 
Официальные лица государства и горожане 
почтили их минутой молчания. В церемонии 
возложения цветов участвовали Президент 
ПМР Вадим Красносельский, Председатель 
Верховного Совета Александр Коршунов, 
глава Правительства Александр Розенберг, 
Первый Президент ПМР Игорь Смирнов, де-
путаты Руслан Гареев, Иван Неделков, Антон 
Онуфриенко, Андрей Сафонов, руководи-
тели города Бендеры, главы министерств 
и ведомств.

Цветы легли к Вечному огню у Боевой 
машины пехоты, к памятнику генерал-лей-
тенанту Александру Лебедю и к памятным 
плитам с именами погибших.

«Бендеры тогда были, что называется, на 
переднем крае. Я здесь, потому что тогда 
довелось пройти через многие события в 
самом городе и, конечно, вокруг республики, 
когда предпринимались дипломатические, 
политические усилия для урегулирования 
конфликта. По крайней мере для его замо-
розки. В тот день мы находились во время 
осады исполкома в городе в самом здании, 
вплоть до его деблокады. Поэтому все, что 
было, помнится до мельчайших подробно-
стей, для нас это как вчера, хотя четвертый 
десяток лет пошел», – сказал депутат Вер-

ховного Совета Андрей Сафонов.
Цветы возложили 19 июня и к другим 

памятным для бендерчан местам, напо-
минающим о трагических событиях 1992 
года: к Мемориалу «Город воинской славы», 
к памятному знаку, установленному на 
улице Панина на месте гибели гвардейцев, 
к памятнику защитницам Приднестровья, 
на Военно-историческом мемориальном 
комплексе.

Далее памятные мероприятия в Бендерах 
продолжились на Борисовском кладбище, 
где похоронены защитники ПМР.

Руководство республики, духовенство, об-
щественники, вдовы, матери и дети павших 
героев, неравнодушные горожане почтили 
память защитников Бендер, возложив цветы 
к гранитным памятникам. Архиепископ Ти-
распольский и Дубоссарский Савва провел 
поминальную службу в память о погибших 
защитниках города и республики.

«Сегодня скорбный день и для Придне-
стровья, и для города Бендеры. Именно в 
этот день 31 год назад ОПОНовцы Респу-
блики Молдова вероломно напали на город 
Бендеры. Погибло в этой войне очень 
большое количество лучших сыновей При-
днестровья, много гражданских лиц, детей. 
Это событие, которое разделило историю 
Приднестровья на до и после. К сожалению, 
сегодня, общаясь с некоторыми предста-
вителями Республики Молдова, слышу ин-
формацию о том, что сами приднестровцы 
начали войну в городе Бендеры. Очень при-
скорбно слышать эту ложь. И задача нашего 
поколения, старшего поколения, – передать 
историческую правду и воспитать в нашей 
молодежи любовь к родной земле», – сказал 
спикер парламента Александр Коршунов. 

По традиции защитников Бендер вспо-
минали поименно. Президент ПМР Вадим 
Красносельский, Председатель Верховного 
Совета ПМР Александр Коршунов и депута-
ты, Председатель Правительства Александр 
Розенберг, министры, общественники воз-
ложили цветы не только к памятнику, уста-
новленному в честь всех приднестровцев, 
кто встал на защиту города и страны, но и 
к могилам каждого героя обороны Бендер.

«19 июня – это день необъявленной вой-
ны. Я, как и многие, хорошо помню этот 
день. Стрельба, плач, крик. Ужасный момент 
в жизни любого человека. Нам казалось, 
что после Великой Отечественной войны, 
когда в 45-м все закончилось, войны больше 
не будет никогда. На длительный срок мы 
достигли мира. Но, к сожалению, события 
стали развиваться таким образом, что СССР 
развалился, начались национальные кон-
фликты. Тем не менее это никак не отменяет 
того подвига, который совершили те люди, 

которые в 92-м году отстояли республику. 
Вечная память всем тем, кто позволил нам 
больше 30-ти лет жить под мирным не-
бом», – сказал депутат Верховного Совета 
ПМР по избирательному округу №4 Антон 
Онуфриенко. 

Среди пришедших 19 июня почтить память 
павших героев и Любовь Бурдиян, участни-
ца боевых действий. В 1992 году Любовь 
Дмитриевна работала начальником отдела 
кадров на Бендерской обувной фабрике 
имени Бендерского восстания.

«Люди приезжали, уезжали. Тем, кто при-
езжал, надо было трудовые выдавать. Всю 
войну. У нас два человека с фабрики по-
гибли. Они тут лежат, мы поставили им па-
мятники», – рассказывает Любовь Бурдиян. 

В памятный день Любовь Дмитриевна 
вспоминает и выдающегося жителя города 
Бендер Георгия Егорова.

Георгий Иванович Егоров родился в Ле-
нинграде. Отслужив более 30 лет в воору-
женных силах, приехал в Бендеры. Сразу 
активно включился в общественно-полити-
ческую жизнь города, был избран в Рабочий 
комитет Бендер. В 1989 году именно Георгий 
Егоров сумел собрать простых рабочих и 
мирных жителей и организовать народное 
ополчение. Летом 92-го возглавил Штаб 
обороны города. В дальнейшем принимал 
активное участие в работе городского Со-
вета ветеранов, проводил большую работу 
по военно-патриотическому воспитанию 
молодежи. Георгий Иванович ушел из жизни 
в 2016 году в возрасте 81 года.

«Георгий Иванович Егоров защищал наш 
город. Награжден орденом. Здесь у нас на-
гражден, хотя сам приехал из России. Очень 
хороший человек, возглавлял Рабочий 
комитет. Таких людей очень мало. И мы им 
гордимся», – говорит Любовь Бурдиян. 

Память павших защитников республики 
почтили не только в городе Бендеры. Траур-
ные митинги прошли на Мемориалах Славы 
во всех городах и районах ПМР.

В Дубоссарах на Мемориале Воинской Сла-
вы провели традиционную городскую акцию 
«Венок памяти», посвященную Дню Бендер-
ской трагедии. В ней принял участие депутат 
Верховного Совета ПМР Борис Герман. 

«В 1990-1992 годы дубоссарцы на себе 
испытали ужасы молдо-приднестровского 
вооруженного конфликта, поэтому траге-
дия в Бендерах близка и понятна нашим 
землякам. Этим венком мы выражаем свою 
солидарность с бендерчанами и чтим память 
всех погибших в той трагедии», – отметил 
парламентарий. 

Участники акции сформировали венок из 
живых цветов в память о трагических со-
бытиях  июня 1992 года в городе Бендеры.
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В Приднестровье вспоминают В Приднестровье вспоминают 
события 1992 года, когда Молдова события 1992 года, когда Молдова 
напала на мирный город Бендеры. напала на мирный город Бендеры. 

19 ИЮНЯ: ПОМНИМ ВСЕХ ЖЕРТВ 
НЕОБЪЯВЛЕННОЙ ВОЙНЫ

ДЕНЬ ПАМЯТИ 
И СКОРБИ

Уважаемые приднестровцы!

Одна из самых трагичных дат в 
истории становления Приднестровья – 
19 июня 1992 года. С той поры прошел 
31 год, но живы в памяти очевидцев 
страшные дни, погибшие защитники 
и мирные жители города Бендеры. 
На защиту родного города и нашей 
республики встали гвардейцы, казаки, 
ополченцы, простые бендерчане, сра-
жавшиеся за свой дом, своих родных 
и близких. 

Националисты вероломным пу-
тем напали на интернациональное, 
свободолюбивое Приднестровье, 
прикрываясь лозунгом наведения в 
Молдове конституционного порядка. 
До какой же степени цинизма можно 
дойти, чтобы убийства мирных жите-
лей, артиллерийские обстрелы города 
прямой наводкой, бомбардировки, пре-
пятствование медикам исполнять свою 
благородную миссию по спасению 
людей называть наведением порядка! 

Героические защитники, не жалея 
своей жизни, боролись за наше с ва-
ми мирное, светлое будущее, за нашу 
государственность, за то, чтобы мы с 
вами могли говорить на родном языке, 
живя в мире с людьми всех националь-
ностей, проживающих в республике. 

Павших героев уже не вернуть, но 
память об этом подвиге будет вечно 
жить в наших сердцах и трепетно пере-
даваться из поколения в поколение. 
Мы знаем, какой ценой досталась нам 
независимость. На алтарь свободы 
защитники Приднестровья принесли 
самое дорогое, что у них было, – свою 
жизнь. Поэтому каждый из нас должен 
чувствовать ответственность за судьбу 
республики, за то, чтобы она крепла и 
развивалась. 

Вечная память павшим, вечная слава 
живым.                                                            

Председатель Верховного Совета                                        
Приднестровской Молдавской  
Республики             А.В. Коршунов



ГЛАВА ПРАВИТЕЛЬСТВА ОТЧИТАЛСЯ ПЕРЕД 
ПАРЛАМЕНТОМ О ПРОДЕЛАННОЙ РАБОТЕ В 2022 ГОДУ 

Самый большой блок работы - социально-Самый большой блок работы - социально-
экономический. На постковидный 2022-й экономический. На постковидный 2022-й 
Министерство экономического развития ПМР Министерство экономического развития ПМР 
прогнозировало рост ВВП, увеличение тем-прогнозировало рост ВВП, увеличение тем-
пов промышленного выпуска и стабилизацию пов промышленного выпуска и стабилизацию 
инфляционных процессов. Однако вмеша-инфляционных процессов. Однако вмеша-
лись внешнеполитические обстоятельства. лись внешнеполитические обстоятельства. 
Производители внутри республики потеряли Производители внутри республики потеряли 
большую часть рынков сбыта, была наруше-большую часть рынков сбыта, была наруше-
на логистика. Предприятия, работающие на на логистика. Предприятия, работающие на 
экспорт, приостановили свою деятельность. экспорт, приостановили свою деятельность. 
Как итог начала расти инфляция. По данным, Как итог начала расти инфляция. По данным, 
которые озвучил Председатель Правитель-которые озвучил Председатель Правитель-
ства парламентариям, средний уровень цен ства парламентариям, средний уровень цен 
в 2022 году вырос на 13,2%. Это максимум с в 2022 году вырос на 13,2%. Это максимум с 
2011 года. А осенью республика столкнулась 2011 года. А осенью республика столкнулась 
с ограничениями в поставках природного с ограничениями в поставках природного 
газа. С 21 октября 2022 года в Приднестровье газа. С 21 октября 2022 года в Приднестровье 
был введен режим чрезвычайного положе-был введен режим чрезвычайного положе-
ния в экономике.ния в экономике.

Также совместно с Верховным Советом Также совместно с Верховным Советом 
была сформирована так называемая подуш-была сформирована так называемая подуш-
ка безопасности – более 137 млн. рублей. ка безопасности – более 137 млн. рублей. 
Для этого были приостановлены некоторые Для этого были приостановлены некоторые 
программы развития, взяты под строгий кон-программы развития, взяты под строгий кон-
троль расходы государства, на протяжении троль расходы государства, на протяжении 
года они снижались в рамках бюджетных года они снижались в рамках бюджетных 
параметров несколько раз. Все это позво-параметров несколько раз. Все это позво-
лило государству своевременно и в срок лило государству своевременно и в срок 
выполнять свои социальные обязательства выполнять свои социальные обязательства 
по выплате заработных плат бюджетникам, по выплате заработных плат бюджетникам, 
а также пенсий и пособий. А в феврале этого а также пенсий и пособий. А в феврале этого 
года, когда ситуация стабилизировалась, года, когда ситуация стабилизировалась, 
увеличить на 5% пенсии, на 10% пособия и увеличить на 5% пенсии, на 10% пособия и 
с нового года поднять уровень зарплат не-с нового года поднять уровень зарплат не-
которым категориям бюджетников.которым категориям бюджетников.

Программам развития Председатель Пра-Программам развития Председатель Пра-
вительства посвятил отдельный блок. Одна вительства посвятил отдельный блок. Одна 
из основных программ в этой сфере – Фонд из основных программ в этой сфере – Фонд 
капитальных вложений. В прошлом году капитальных вложений. В прошлом году 
фонд был профинансирован на 209 млн. фонд был профинансирован на 209 млн. 
рублей, на капитальные ремонты было на-рублей, на капитальные ремонты было на-
правлено более 115 млн. рублей. В смету правлено более 115 млн. рублей. В смету 
включили 123 учреждения.включили 123 учреждения.

«Всего за пять лет профинансировано на «Всего за пять лет профинансировано на 
данные цели более 1 млрд. рублей, различ-данные цели более 1 млрд. рублей, различ-
ными видами и объемами работ охвачено ными видами и объемами работ охвачено 
89% от общего количества учреждений 89% от общего количества учреждений 
социальной реабилитации, 56% школ, 50% социальной реабилитации, 56% школ, 50% 
объектов спорта, 50% учреждений среднего объектов спорта, 50% учреждений среднего 
профессионального и высшего образова-профессионального и высшего образова-
ния, 48% детских садов, 42% учреждений ния, 48% детских садов, 42% учреждений 
здравоохранения и 13% объектов культуры. здравоохранения и 13% объектов культуры. 
Кроме того в рамках ФКВ уделено внимание Кроме того в рамках ФКВ уделено внимание 
созданию новых объектов инфраструктуры»созданию новых объектов инфраструктуры», , 
– отметил Александр Розенберг.– отметил Александр Розенберг.

Также в своем отчете Председатель Пра-Также в своем отчете Председатель Пра-
вительства затронул системы здравоохра-вительства затронул системы здравоохра-
нения, ЖКХ, образование, сферу культуры нения, ЖКХ, образование, сферу культуры 
и спорта. Отдельно Александр Розенберг и спорта. Отдельно Александр Розенберг 
отметил высокий уровень взаимодействия отметил высокий уровень взаимодействия 
с профильными Комитетами Верховного с профильными Комитетами Верховного 
Совета и с парламентариями, в том числе в Совета и с парламентариями, в том числе в 
рабочем порядке.рабочем порядке.

По окончании доклада депутаты задали По окончании доклада депутаты задали 
Председателю Правительства вопросы. Так, Председателю Правительства вопросы. Так, 
например, парламентарий Андрей Сафонов например, парламентарий Андрей Сафонов 
интересовался ситуацией в сфере пред-интересовался ситуацией в сфере пред-
принимательства после перевода многих принимательства после перевода многих 
видов деятельности на упрощенную систему видов деятельности на упрощенную систему 
налогообложения. В республике, ответил налогообложения. В республике, ответил 
Председатель Правительства, фиксируется Председатель Правительства, фиксируется 
не только рост налоговых поступлений от не только рост налоговых поступлений от 
предпринимателей. предпринимателей. 

«Количество активных индивидуальных «Количество активных индивидуальных 
предпринимателей, которые работают и предпринимателей, которые работают и 
платят соответствующие налоговые плате-платят соответствующие налоговые плате-
жи, начиная с декабря 2022 года по 8 июня жи, начиная с декабря 2022 года по 8 июня 
текущего года, выросло на 1137 человек. текущего года, выросло на 1137 человек. 
Что говорит о том, что все больше людей Что говорит о том, что все больше людей 
вовлекается в осуществление предпринима-вовлекается в осуществление предпринима-
тельской деятельности, налоговые режимы тельской деятельности, налоговые режимы 
понятны»понятны», – пояснил заместитель Председа-, – пояснил заместитель Председа-
теля Правительства Станислав Касап. теля Правительства Станислав Касап. 

Спикер парламента поднял актуальный Спикер парламента поднял актуальный 
вопрос с жильем для детей-сирот и детей, вопрос с жильем для детей-сирот и детей, 

оставшихся без попечения родителей.оставшихся без попечения родителей.
«В докладе освещено, что в 2022 году го-«В докладе освещено, что в 2022 году го-

сударство смогло приобрести 39 квартир для сударство смогло приобрести 39 квартир для 
детей-сирот. Но при этом в год выпускается детей-сирот. Но при этом в год выпускается 
из детских домов и домов-интернатов более из детских домов и домов-интернатов более 
150 детей. Есть понимание, куда остальные 150 детей. Есть понимание, куда остальные 
разместились?»разместились?», – уточнил Председатель , – уточнил Председатель 
Верховного Совета Александр Коршунов. Верховного Совета Александр Коршунов. 

Развернутый ответ с уточненными дан-Развернутый ответ с уточненными дан-
ными Правительство в ближайшее время ными Правительство в ближайшее время 
направит в адрес Верховного Совета.направит в адрес Верховного Совета.

Председатель Комитета по образованию, Председатель Комитета по образованию, 
науке, культуре, общественным объединени-науке, культуре, общественным объединени-
ям, спорту, информационной и молодежной ям, спорту, информационной и молодежной 
политике Игорь Буга задал уточняющие политике Игорь Буга задал уточняющие 
вопросы по информации, представленной в вопросы по информации, представленной в 
отчете Правительства. Так, например, с сен-отчете Правительства. Так, например, с сен-
тября 2022 года все учебные заведения под-тября 2022 года все учебные заведения под-
ключены к системе «Электронный журнал» ключены к системе «Электронный журнал» 
или работают в этой системе? Подключены или работают в этой системе? Подключены 
действительно все, ответил Александр Ро-действительно все, ответил Александр Ро-
зенберг. Однако работа в этом направлении зенберг. Однако работа в этом направлении 
продолжается. Есть нюансы, добавил он, продолжается. Есть нюансы, добавил он, 
которые нуждаются в урегулировании. В которые нуждаются в урегулировании. В 
том числе и путем внесения некоторых из-том числе и путем внесения некоторых из-
менений в действующее законодательство.менений в действующее законодательство.

«Общий фон отчета позитивный. Но за «Общий фон отчета позитивный. Но за 
цифрами возникают вопросы по многим клю-цифрами возникают вопросы по многим клю-
чевым позициям. Так, в докладе Правитель-чевым позициям. Так, в докладе Правитель-
ства отчет по сфере молодежной политики ства отчет по сфере молодежной политики 
представлен на одной странице. Сегодня, представлен на одной странице. Сегодня, 
по официальным данным, количество моло-по официальным данным, количество моло-
дежи составляет почти 25%. Раз это так, то дежи составляет почти 25%. Раз это так, то 
сфера молодежной политики требует опре-сфера молодежной политики требует опре-
деленного внимания»деленного внимания», – добавил в своем , – добавил в своем 
выступлении по итогам заслушанного отчета выступлении по итогам заслушанного отчета 
председатель Комитета по образованию, председатель Комитета по образованию, 
информационной и молодежной политике информационной и молодежной политике 
Игорь Буга.Игорь Буга.

О снижении рождаемости в республике и О снижении рождаемости в республике и 
о том, к чему это может привести, говорил о том, к чему это может привести, говорил 
председатель профильного Комитета по со-председатель профильного Комитета по со-
циальной политике, здравоохранению, труду, циальной политике, здравоохранению, труду, 
вопросам семьи и детства.вопросам семьи и детства.

«Вопрос рождаемости. 2800 детей. Мы «Вопрос рождаемости. 2800 детей. Мы 
всегда говорили 4500, потом 3500, теперь всегда говорили 4500, потом 3500, теперь 
вот 2800. Есть поручение и от Президента, вот 2800. Есть поручение и от Президента, 
и от спикера. Но нет в перспективе, как нам и от спикера. Но нет в перспективе, как нам 
решать этот вопрос. Потому что минус 100 решать этот вопрос. Потому что минус 100 
детей в год – это минус одна сельская шко-детей в год – это минус одна сельская шко-

ла. Сегодня в селе, где живет 3-3,5 тысячи ла. Сегодня в селе, где живет 3-3,5 тысячи 
человек, 100-120 детей. Это очень серьезный человек, 100-120 детей. Это очень серьезный 
вопрос»вопрос», – сказал Сергей Чебан., – сказал Сергей Чебан.

Свои замечания высказал и парламентарий Свои замечания высказал и парламентарий 
Андрей Сафонов. Он подчеркнул, что для со-Андрей Сафонов. Он подчеркнул, что для со-
хранения внутриполитической стабильности хранения внутриполитической стабильности 
республике необходимо сохранить социаль-республике необходимо сохранить социаль-
ную направленность работы и Правитель-ную направленность работы и Правитель-
ства, и государственной политики в целом.ства, и государственной политики в целом.

«В докладе проработано большое количе-«В докладе проработано большое количе-
ство цифр, фактов, где-то даже и тенденций. ство цифр, фактов, где-то даже и тенденций. 
Проделана большая работа. Да, из-за того, Проделана большая работа. Да, из-за того, 
что ситуация вокруг нас достаточно смутная, что ситуация вокруг нас достаточно смутная, 
часто непрогнозируемая, многие решения часто непрогнозируемая, многие решения 
принимаются «с колес». Тем не менее, хо-принимаются «с колес». Тем не менее, хо-
телось бы услышать в докладе, чего, к со-телось бы услышать в докладе, чего, к со-
жалению, не прозвучало, а какова стратегия жалению, не прозвучало, а какова стратегия 
дальнейших действий Правительства? Хотя, дальнейших действий Правительства? Хотя, 
еще раз подчеркну, мы все реалисты и по-еще раз подчеркну, мы все реалисты и по-
нимаем, что ситуация вокруг нас непростая»нимаем, что ситуация вокруг нас непростая», , 
– добавил парламентарий Андрей Сафонов. – добавил парламентарий Андрей Сафонов. 

Правительство, считает его глава, гото-Правительство, считает его глава, гото-
во к работе и сотрудничеству по любым во к работе и сотрудничеству по любым 
направлениям. Пути выхода из тяжелой направлениям. Пути выхода из тяжелой 
сложившейся ситуации предстоит искать сложившейся ситуации предстоит искать 
совместно. Деньги необходимо сначала совместно. Деньги необходимо сначала 
заработать, чтобы потом направить их на заработать, чтобы потом направить их на 
различные статьи расходов. Александр различные статьи расходов. Александр 
Розенберг поблагодарил депутатов за вы-Розенберг поблагодарил депутатов за вы-
сказанные мнения и за то, что благодаря сказанные мнения и за то, что благодаря 
совместной работе удается решать многие совместной работе удается решать многие 
проблемы. Итог подвел и спикер Александр проблемы. Итог подвел и спикер Александр 
Коршунов.Коршунов.

«Коэффициент полезного взаимодействия, «Коэффициент полезного взаимодействия, 
если сравнить год назад и сейчас, то я бы если сравнить год назад и сейчас, то я бы 
оценил это так: год назад он был порядка оценил это так: год назад он был порядка 
30%, сейчас он стремится к 100%. Прави-30%, сейчас он стремится к 100%. Прави-
тельство готово работать и с депутатским тельство готово работать и с депутатским 
корпусом, и с органами местного само-корпусом, и с органами местного само-
управления, и с гражданами. И совместно мы управления, и с гражданами. И совместно мы 
будем решать задачи, которые перед нами будем решать задачи, которые перед нами 
стоят»стоят», – отметил Председатель Верховного , – отметил Председатель Верховного 
Совета ПМР Александр Коршунов. Совета ПМР Александр Коршунов. 

С учетом высказанных предложений был С учетом высказанных предложений был 
подготовлен проект Постановления Верхов-подготовлен проект Постановления Верхов-
ного Совета ПМР «О заслушивании отчета ного Совета ПМР «О заслушивании отчета 
Правительства о результатах его деятель-Правительства о результатах его деятель-
ности за 2022 год», который парламент ности за 2022 год», который парламент 
принял на следующем пленарном заседании принял на следующем пленарном заседании 
28 июня.28 июня.
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21 июня на пленарном заседании 
Верховного Совета ПМР глава Прави-
тельства отчитался о работе высшего 
исполнительного органа власти за 2022 
год. Свой отчет Александр Розенберг 
разделил на несколько больших блоков. 

«Председатель Правительства в течение «Председатель Правительства в течение 
часа информировал коллег-депутатов о часа информировал коллег-депутатов о 
тех мероприятиях, которые реализовывало тех мероприятиях, которые реализовывало 
Правительство, о тех задачах, которое ре-Правительство, о тех задачах, которое ре-
шало Правительство в течение 2022 года. шало Правительство в течение 2022 года. 
Необходимо сказать, что прошлый год был Необходимо сказать, что прошлый год был 
непростым как с точки зрения внешнеэконо-непростым как с точки зрения внешнеэконо-
мической деятельности, так и геополитиче-мической деятельности, так и геополитиче-
ских процессов. У нас оставались проблемы ских процессов. У нас оставались проблемы 
с антиковидными мероприятиями, люди еще с антиковидными мероприятиями, люди еще 
продолжали болеть. И еще ряд достаточно продолжали болеть. И еще ряд достаточно 
серьезных вопросов, которые необходимо серьезных вопросов, которые необходимо 
было решать»было решать», – сказал Александр Коршунов. , – сказал Александр Коршунов. 

«Не ошибается тот, кто не работает»«Не ошибается тот, кто не работает», – под-, – под-
черкнул Александр Коршунов. И акцентиро-черкнул Александр Коршунов. И акцентиро-
вал внимание, что продолжится совместный вал внимание, что продолжится совместный 
поиск решений имеющихся сегодня в госу-поиск решений имеющихся сегодня в госу-
дарстве проблем.дарстве проблем.

«Начиная с 2022 года, взаимодействие «Начиная с 2022 года, взаимодействие 
Верховного Совета и Правительства вышло Верховного Совета и Правительства вышло 
на новый уровень. Это связано и с цифро-на новый уровень. Это связано и с цифро-
визацией процессов, и с отношением ряда визацией процессов, и с отношением ряда 
должностных лиц к депутатскому корпусу. должностных лиц к депутатскому корпусу. 
Взаимодействие есть, оно на достаточно вы-Взаимодействие есть, оно на достаточно вы-
соком уровне. Проблемы тоже есть, их надо соком уровне. Проблемы тоже есть, их надо 
решать совместно с Правительством во гла-решать совместно с Правительством во гла-
ве с Президентом ПМР. Задачи поставлены, ве с Президентом ПМР. Задачи поставлены, 
будем их решать вместе в 2023-2024 годах»будем их решать вместе в 2023-2024 годах», , 
– отметил спикер Александр Коршунов.– отметил спикер Александр Коршунов.

Председатель Верховного Совета 
Александр Коршунов прокомменти-
ровал журналистам представленный 
главой Правительства Александром Ро-
зенбергом отчет о работе высшего ис-
полнительного органа власти за 2022 год.

Документ рассчитан на три года, с 2024 по Документ рассчитан на три года, с 2024 по 
2026 годы. Первый год, на который состав-2026 годы. Первый год, на который состав-
ляется бюджет, следующие два – плановый ляется бюджет, следующие два – плановый 
период, когда прослеживаются реальные период, когда прослеживаются реальные 
тенденции социально-экономического раз-тенденции социально-экономического раз-
вития республики.вития республики.

Приоритетом останутся стабильные Приоритетом останутся стабильные 
условия для хозяйствующих субъектов с условия для хозяйствующих субъектов с 
акцентом на улучшение качества налого-акцентом на улучшение качества налого-
вого администрирования, его упрощение, вого администрирования, его упрощение, 
включая мероприятия в сфере деклариро-включая мероприятия в сфере деклариро-
вания доходов физических лиц, меры по оп-вания доходов физических лиц, меры по оп-
тимизации количества и объема налоговых тимизации количества и объема налоговых 
льгот, введение механизма единого платежа льгот, введение механизма единого платежа 
по предельным налогам и ряд других ме-по предельным налогам и ряд других ме-
роприятий, направленных на облегчение роприятий, направленных на облегчение 
административной нагрузки, как налогопла-административной нагрузки, как налогопла-
тельщиков, так и государственных органов.тельщиков, так и государственных органов.

«Если в Концепции бюджетной и нало-«Если в Концепции бюджетной и нало-
говой политики прописано, что налоговая говой политики прописано, что налоговая 
нагрузка на реальный сектор экономики в нагрузка на реальный сектор экономики в 
среднесрочной перспективе не предполага-среднесрочной перспективе не предполага-
ется к росту – это жесткие правила игры для ется к росту – это жесткие правила игры для 
реального сектора экономики. Мы должны реального сектора экономики. Мы должны 
прекрасно понимать, что, если мы не будем прекрасно понимать, что, если мы не будем 
увеличивать налоговую нагрузку, увеличить увеличивать налоговую нагрузку, увеличить 
доходы бюджета можно будет только путем доходы бюджета можно будет только путем 
увеличения налогооблагаемой базы. То есть, увеличения налогооблагаемой базы. То есть, 
если наши предприятия - малые, большие, если наши предприятия - малые, большие, 
средние - будут увеличивать объем про-средние - будут увеличивать объем про-
изводства, и будут увеличивать штатную изводства, и будут увеличивать штатную 
численность своих предприятий. Мы предпо-численность своих предприятий. Мы предпо-
лагаем, что налоговая нагрузка на прежнем лагаем, что налоговая нагрузка на прежнем 
уровне в среднесрочной перспективе позво-уровне в среднесрочной перспективе позво-
лит нашему реальному сектору развиваться. лит нашему реальному сектору развиваться. 
Пусть не так динамично, как в развитых Пусть не так динамично, как в развитых 
странах, но достаточно комфортно и ста-странах, но достаточно комфортно и ста-
бильно»бильно», – прокомментировал параметры , – прокомментировал параметры 
принятого документа Председатель Вер-принятого документа Председатель Вер-
ховного Совета ПМР Александр Коршунов.ховного Совета ПМР Александр Коршунов.

По мнению спикера парламента, Кон-По мнению спикера парламента, Кон-
цепция бюджетной и налоговой политики цепция бюджетной и налоговой политики 
–  необходимый для республики документ. –  необходимый для республики документ. 
Он призван регулировать принципы по-Он призван регулировать принципы по-

строения и расходования государственного строения и расходования государственного 
бюджета.бюджета.

«Концепция бюджетной и налоговой по-«Концепция бюджетной и налоговой по-
литики выстраивает правила игры, в том литики выстраивает правила игры, в том 
числе и в бюджетном процессе. И, соот-числе и в бюджетном процессе. И, соот-
ветственно, без этого документа достаточно ветственно, без этого документа достаточно 
сложно принимать взвешенные управленче-сложно принимать взвешенные управленче-
ские решения. Когда есть концептуальный ские решения. Когда есть концептуальный 
стратегический документ, он консолидирует стратегический документ, он консолидирует 
органы государственного управления в органы государственного управления в 
принятии определенных решений по ряду принятии определенных решений по ряду 
направлений. И решения принимаются бо-направлений. И решения принимаются бо-
лее эффективно и взвешенно»лее эффективно и взвешенно», – добавил , – добавил 
спикер Александр Коршунов. спикер Александр Коршунов. 

Последний раз, напомнил депутатам Последний раз, напомнил депутатам 
председатель Комитета по экономической председатель Комитета по экономической 
политике, бюджету и финансам Виктор политике, бюджету и финансам Виктор 
Гузун, Концепция бюджетной и налоговой Гузун, Концепция бюджетной и налоговой 
политики принималась на 2009-2012 годы.политики принималась на 2009-2012 годы.

Работа над новым документом заняла Работа над новым документом заняла 
много времени, было представлено боль-много времени, было представлено боль-
шое число поправок. Однако работу над шое число поправок. Однако работу над 
Концепцией бюджетной и налоговой по-Концепцией бюджетной и налоговой по-
литики на 2024-2026 годы нельзя назвать литики на 2024-2026 годы нельзя назвать 
полностью завершенной, документ будет полностью завершенной, документ будет 
совершенствоваться.совершенствоваться.

«Это нужный документ для нашего го-«Это нужный документ для нашего го-
сударства. Но он не закрыт, он не окон-сударства. Но он не закрыт, он не окон-
чательный. С ним можно работать, в него чательный. С ним можно работать, в него 
можно вносить изменения. Я рассчитываю можно вносить изменения. Я рассчитываю 

на дальнейшую работу всех заинтересо-на дальнейшую работу всех заинтересо-
ванных сторон, кто захочет направлять по-ванных сторон, кто захочет направлять по-
правки. Мы понимаем, что ситуация будет правки. Мы понимаем, что ситуация будет 
динамично меняться. И в зависимости от динамично меняться. И в зависимости от 
изменяющихся факторов, изменяющейся изменяющихся факторов, изменяющейся 
обстановки уверен, что мы еще также по-обстановки уверен, что мы еще также по-
работаем с этой Концепцией»работаем с этой Концепцией», – отметил , – отметил 
председатель профильного Комитета по председатель профильного Комитета по 
экономической политике, бюджету и фи-экономической политике, бюджету и фи-
нансам Виктор Гузун.нансам Виктор Гузун.

Парламентарии высказали, какого рода Парламентарии высказали, какого рода 
изменения и дополнения в принятую Кон-изменения и дополнения в принятую Кон-
цепцию, на их взгляд, необходимо вносить. цепцию, на их взгляд, необходимо вносить. 
Так заместитель председателя Комитета по Так заместитель председателя Комитета по 
экономической политике, бюджету и финан-экономической политике, бюджету и финан-
сам Вадим Кравчук считает, что во многом сам Вадим Кравчук считает, что во многом 
образцом для преобразования приднестров-образцом для преобразования приднестров-
ской Концепции может стать аналогичный ской Концепции может стать аналогичный 
документ, действующий в России.документ, действующий в России.

«Этот продукт надо модернизировать как «Этот продукт надо модернизировать как 
в Российской Федерации. Сегодня у нас он в Российской Федерации. Сегодня у нас он 
звучит как Концепция бюджетной и нало-звучит как Концепция бюджетной и нало-
говой политики. А в Российской Федерации говой политики. А в Российской Федерации 
пошли дальше. Это уже не только бюджет-пошли дальше. Это уже не только бюджет-
ная и налоговая политика, это и тарифная ная и налоговая политика, это и тарифная 
политика, и таможенная политика – все политика, и таможенная политика – все 
те моменты, которые потом должны будут те моменты, которые потом должны будут 
формировать наши плановые показатели формировать наши плановые показатели 
в бюджете, и которые мы должны будем в бюджете, и которые мы должны будем 
учитывать»учитывать», – добавил Вадим Кравчук. , – добавил Вадим Кравчук. 

ПРИНЯТА КОНЦЕПЦИЯ БЮДЖЕТНОЙ 
И НАЛОГОВОЙ ПОЛИТИКИ

Депутаты Верховного Совета ПМР 
рассмотрели и приняли 7 июня во 
втором окончательном чтении Кон-
цепцию бюджетной и налоговой 
политики. 

«ВЗАИМОДЕЙСТВИЕ «ВЗАИМОДЕЙСТВИЕ 
ВЫШЛО НА НОВЫЙ ВЫШЛО НА НОВЫЙ 
УРОВЕНЬ»УРОВЕНЬ»
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Главы госадминистраций городов и райо-Главы госадминистраций городов и райо-
нов Приднестровья рассказали об объектах, нов Приднестровья рассказали об объектах, 
включенных в законодательно утвержденный включенных в законодательно утвержденный 
скорректированный перечень ФКВ-2023. Ру-скорректированный перечень ФКВ-2023. Ру-
ководители городов и районов перечислили ководители городов и районов перечислили 
учреждения, попавшие в госпрограмму развития учреждения, попавшие в госпрограмму развития 
социальной инфраструктуры, озвучили виды социальной инфраструктуры, озвучили виды 
работ, выделенные суммы, процент готовности работ, выделенные суммы, процент готовности 
и запланированные сроки сдачи в эксплуатацию. и запланированные сроки сдачи в эксплуатацию. 
Всего в обновленной (расширенной) программе Всего в обновленной (расширенной) программе 
этого года 226 объектов (с учетом девяти мемо-этого года 226 объектов (с учетом девяти мемо-
риалов). Общая сумма финансирования – почти риалов). Общая сумма финансирования – почти 
365 миллионов рублей. 365 миллионов рублей. 

Президент Вадим Красносельский призвал не Президент Вадим Красносельский призвал не 
затягивать с ремонтно-строительными работами. затягивать с ремонтно-строительными работами. 
Среди первоочередников учреждения образо-Среди первоочередников учреждения образо-
вания. Основной период, отведенный на при-вания. Основной период, отведенный на при-
ведение их в порядок, – три месяца каникул. В ведение их в порядок, – три месяца каникул. В 
этом году повышенное внимание уделено благо-этом году повышенное внимание уделено благо-
устройству территорий, прилегающих к образо-устройству территорий, прилегающих к образо-
вательным, воспитательным и иным социальным вательным, воспитательным и иным социальным 
заведениям. Вадим Красносельский напомнил о заведениям. Вадим Красносельский напомнил о 
контроле реализации ФКВ, в том числе контроле контроле реализации ФКВ, в том числе контроле 
качества составления сметной документации. качества составления сметной документации. 
Обсуждали и формирование Фонда капитальных Обсуждали и формирование Фонда капитальных 
вложений будущего года. Президент отметил, вложений будущего года. Президент отметил, 
что инициатива должна исходить с мест. что инициатива должна исходить с мест. 

В ФОНДЕ КАПВЛОЖЕНИЙ 
226 ОБЪЕКТОВ

Председатель Верховного Совета ПМР 
Александр Коршунов принял участие в 
селекторном совещании Президента 
ПМР, где обсуждалась программа капи-
тальных вложений текущего года.

С оценки внешней ситуации начал свой до-С оценки внешней ситуации начал свой до-
клад по отчету о деятельности Центробанка клад по отчету о деятельности Центробанка 
в 2022 году председатель ПРБ Владислав в 2022 году председатель ПРБ Владислав 
Тидва.Тидва.

«Отмечалась высокая волатильность «Отмечалась высокая волатильность 
финансовых рынков, кратное подорожание финансовых рынков, кратное подорожание 
отдельных сырьевых товаров и самая вы-отдельных сырьевых товаров и самая вы-
сокая с 1996 года мировая потребительская сокая с 1996 года мировая потребительская 
инфляция. В целях сдерживания инфляции инфляция. В целях сдерживания инфляции 
так называемые развитые страны мира в так называемые развитые страны мира в 
2022 году были вынуждены перейти к уже-2022 году были вынуждены перейти к уже-
сточению денежно-кредитной политики. сточению денежно-кредитной политики. 
Ужесточение денежно-кредитной политики Ужесточение денежно-кредитной политики 
со стороны денежных властей США и ЕС, а со стороны денежных властей США и ЕС, а 
также санкции против Российской Федерации также санкции против Российской Федерации 
создали предпосылки для экономического создали предпосылки для экономического 
спада в западных экономиках и, прежде спада в западных экономиках и, прежде 
всего, в странах Европейского Союза»всего, в странах Европейского Союза», – под-, – под-
черкнул Владислав Тидва.черкнул Владислав Тидва.

Среди основных факторов, которые ока-Среди основных факторов, которые ока-
зали существенное влияние на развитие зали существенное влияние на развитие 
экономики, в 2022 году были:экономики, в 2022 году были:

- высокая импортируемая инфляция на - высокая импортируемая инфляция на 
готовую продукцию (привело к росту внут-готовую продукцию (привело к росту внут-
ренних цен);ренних цен);

- разрыв логистических цепочек придне-- разрыв логистических цепочек придне-
стровских предприятий с партнерами из Рос-стровских предприятий с партнерами из Рос-
сии и Украины, что привело к ограничениям сии и Украины, что привело к ограничениям 
доставки продукции предприятий и кратному доставки продукции предприятий и кратному 
увеличению расходов на транспортировку;увеличению расходов на транспортировку;

- санкции против банковской системы РФ - санкции против банковской системы РФ 
негативно повлияли на возможность оплаты негативно повлияли на возможность оплаты 
импорта и получения выручки за придне-импорта и получения выручки за придне-
стровские товары, экспортированные в ЕС;стровские товары, экспортированные в ЕС;

- отсутствие в необходимом объеме при-- отсутствие в необходимом объеме при-
родного газа в газотранспортной системе в родного газа в газотранспортной системе в 
течение 2022 года, что негативно повлияло течение 2022 года, что негативно повлияло 
на производственный сектор;на производственный сектор;

- сложности с вывозом продукции сельско-- сложности с вывозом продукции сельско-
го хозяйства, в частности зерновой группы, в го хозяйства, в частности зерновой группы, в 
том числе по причине исключения Одесского том числе по причине исключения Одесского 
порта как транспортного хаба.порта как транспортного хаба.

Владислав Тидва подчеркнул, что пере-Владислав Тидва подчеркнул, что пере-
численные факторы привели к сокращению численные факторы привели к сокращению 
ВВП в реальном выражении на 14,7%, а ВВП в реальном выражении на 14,7%, а 
объема промышленного производства – на объема промышленного производства – на 
21,3%. Результаты деятельности сельско-21,3%. Результаты деятельности сельско-
хозяйственных организаций также были хозяйственных организаций также были 
ниже параметров 2021 года, что связано ниже параметров 2021 года, что связано 

с уменьшением урожайности в сфере рас-с уменьшением урожайности в сфере рас-
тениеводства из-за неблагоприятных по-тениеводства из-за неблагоприятных по-
годных условий сезона 2021-2022 гг.годных условий сезона 2021-2022 гг.

В докладе по отчету о деятельности ПРБ в В докладе по отчету о деятельности ПРБ в 
2022 году есть и положительные результаты. 2022 году есть и положительные результаты. 
Так денежно-кредитная политика сохранила Так денежно-кредитная политика сохранила 
принцип преемственности и реализуется в принцип преемственности и реализуется в 
рамках таргетирования обменного курса рамках таргетирования обменного курса 
доллара США по отношению к рублю ПМР. В доллара США по отношению к рублю ПМР. В 
качестве главного индикатора используется качестве главного индикатора используется 
реальный эффективный курс приднестров-реальный эффективный курс приднестров-
ского рубля.ского рубля.

«В условиях высокой инфляции и во-«В условиях высокой инфляции и во-
латильности мировых финансовых рынков латильности мировых финансовых рынков 
проводимая валютная политика носила ста-проводимая валютная политика носила ста-
билизирующий характер. Целевой ориентир билизирующий характер. Целевой ориентир 
денежно-кредитной политики Придне-денежно-кредитной политики Придне-
стровского республиканского банка, курс стровского республиканского банка, курс 
доллара США, в 2022 году он находился на доллара США, в 2022 году он находился на 
нижнем уровне установленного диапазона нижнем уровне установленного диапазона 
16,1-16,5 рублей за 1 доллар.  Укрепление 16,1-16,5 рублей за 1 доллар.  Укрепление 
реального эффективного курса придне-реального эффективного курса придне-
стровского рубля составило 2,6%. Ситуация стровского рубля составило 2,6%. Ситуация 
на валютном рынке Приднестровья была на валютном рынке Приднестровья была 
контролируемой. В целом на наличном контролируемой. В целом на наличном 
и безналичном рынке сформировалось и безналичном рынке сформировалось 
нетто-предложение валюты со стороны нетто-предложение валюты со стороны 
физических и юридических лиц»физических и юридических лиц», – сказал , – сказал 
глава Центробанка. глава Центробанка. 

По словам Владислава Тидвы, на фи-По словам Владислава Тидвы, на фи-
нансовом рынке Приднестровья ситуация нансовом рынке Приднестровья ситуация 
сохранялась стабильной. Государство про-сохранялась стабильной. Государство про-
должило кредитовать юридические лица по должило кредитовать юридические лица по 
стандартным программам, в том числе по стандартным программам, в том числе по 
субсидированию процентных ставок по кре-субсидированию процентных ставок по кре-
дитам для приоритетных отраслей экономики дитам для приоритетных отраслей экономики 
на покупку основных средств. 183 организа-на покупку основных средств. 183 организа-
ции обратились за льготными кредитами с ции обратились за льготными кредитами с 
начала действия этой программы.начала действия этой программы.

Население тоже продолжает брать кре-Население тоже продолжает брать кре-
диты, причем больше рублевых. Средняя диты, причем больше рублевых. Средняя 
долговая нагрузка на физических лиц состав-долговая нагрузка на физических лиц состав-
ляет 20%, рекомендуемые значения - 30%. ляет 20%, рекомендуемые значения - 30%. 
Продолжилось кредитование населения в Продолжилось кредитование населения в 
рамках программ льготного ипотечного рамках программ льготного ипотечного 
кредитования. Купить жилье можно по трем кредитования. Купить жилье можно по трем 
направлениям: направлениям: 

- президентская программа «Завершение - президентская программа «Завершение 
строительства недостроенных жилых объ-строительства недостроенных жилых объ-
ектов на долевом участии» (в 2022 году ектов на долевом участии» (в 2022 году 
посредством кредитования собственное посредством кредитования собственное 
жилье получили 37 семей, кредиты выданы жилье получили 37 семей, кредиты выданы 
на сумму 3,3 млн рублей);на сумму 3,3 млн рублей);

- собственные программы коммерческих - собственные программы коммерческих 
банков по льготному кредитованию работни-банков по льготному кредитованию работни-
ков бюджетной сферы для покупки жилья на ков бюджетной сферы для покупки жилья на 
вторичном рынке (93 семьи взяли кредиты вторичном рынке (93 семьи взяли кредиты 
на сумму 17 млн. рублей);на сумму 17 млн. рублей);

- госпрограмма по жилищным сертифи-- госпрограмма по жилищным сертифи-
катам для молодых семей (76 заемщиков катам для молодых семей (76 заемщиков 
получили кредиты в объеме 17,6 млн рублей).получили кредиты в объеме 17,6 млн рублей).

Все кредиты выдаются сроком до 10 лет и Все кредиты выдаются сроком до 10 лет и 
номинированы в рублях без привязки к инос-номинированы в рублях без привязки к инос-
транной валюте.транной валюте.

Что касается безналичных расчетов и Что касается безналичных расчетов и 
банковских карт, их количество возросло, банковских карт, их количество возросло, 
отметил глава ПРБ.отметил глава ПРБ.

«На 1 января 2023 года количество ло-«На 1 января 2023 года количество ло-
кальных банковских карт, находящихся в об-кальных банковских карт, находящихся в об-
ращении, составило 328 307 единиц (рост на ращении, составило 328 307 единиц (рост на 
7%). Из них на физических лиц приходится 7%). Из них на физических лиц приходится 
94,6%, на юридических – 1,3%. Отмечается 94,6%, на юридических – 1,3%. Отмечается 
активное увеличение числа карт индивиду-активное увеличение числа карт индивиду-
альных предпринимателей – за год еще в 1,8 альных предпринимателей – за год еще в 1,8 
раза, до 13,3 тыс. единиц. Количество точек раза, до 13,3 тыс. единиц. Количество точек 
обслуживания с возможностью оплаты без-обслуживания с возможностью оплаты без-
наличным путем выросло на 29,5%, до 5 543 наличным путем выросло на 29,5%, до 5 543 
торговых точек. 31,3% розничных покупок торговых точек. 31,3% розничных покупок 
товаров и услуг оплачивается безналичным товаров и услуг оплачивается безналичным 
путем»путем», - сообщил данные по 2022 году Вла-, - сообщил данные по 2022 году Вла-
дислав Тидва. дислав Тидва. 

В 2,6 раза увеличилось количество опе-В 2,6 раза увеличилось количество опе-
раций по банковским переводам с карты раций по банковским переводам с карты 
на карту, в том числе по номеру телефона. на карту, в том числе по номеру телефона. 
Пользуются популярностью и переводы по Пользуются популярностью и переводы по 
номеру телефона с российских банковских номеру телефона с российских банковских 
карт на приднестровские и наоборот.карт на приднестровские и наоборот.

В сфере страхования в Приднестровье В сфере страхования в Приднестровье 
действуют две страховые организации. За действуют две страховые организации. За 
2022 год страховщики заключили больше 2022 год страховщики заключили больше 
109 тысяч договоров (это на 1,2% меньше, 109 тысяч договоров (это на 1,2% меньше, 
чем в 2021-м). В то же время объем стра-чем в 2021-м). В то же время объем стра-
ховых выплат по всем видам страхования ховых выплат по всем видам страхования 
составил 14,4 млн. рублей, что на 17% составил 14,4 млн. рублей, что на 17% 
больше значения 2021 года.  С 1 января больше значения 2021 года.  С 1 января 
2023 года страховые организации перешли 2023 года страховые организации перешли 
на новые стандарты бухгалтерского учета и на новые стандарты бухгалтерского учета и 
план счетов, соответствующие современным план счетов, соответствующие современным 
принципам. принципам. 

Председатель ПРБ Владислав Тидва Председатель ПРБ Владислав Тидва 
подчеркнул, что аудиторскую проверку в подчеркнул, что аудиторскую проверку в 
отношении Центробанка Приднестровья отношении Центробанка Приднестровья 
провела российская аудиторская компания, провела российская аудиторская компания, 
нареканий нет. Также нареканий по работе нареканий нет. Также нареканий по работе 
ПРБ нет у Счетной палаты Приднестровья.ПРБ нет у Счетной палаты Приднестровья.

Геополитическая обстановка во-
круг Приднестровья существенно 
влияла в прошлом году на ситуацию 
в финансовом секторе ПМР. 

ВЛАДИСЛАВ ТИДВА: В 2022 ГОДУ НА ФИНАНСОВОМ 
РЫНКЕ ПРИДНЕСТРОВЬЯ СИТУАЦИЯ СОХРАНЯЛАСЬ СТАБИЛЬНОЙ

Глава Центробанка отчитался перед Верховным Советом о работе ПРБ в 2022 году 

В малом зале Дворца Республики собра-В малом зале Дворца Республики собра-
лись школьники и студенты образователь-лись школьники и студенты образователь-
ных учреждений республики, депутаты ных учреждений республики, депутаты 
Молодежного парламента. В качестве Молодежного парламента. В качестве 
спикеров Первый Президент ПМР Игорь спикеров Первый Президент ПМР Игорь 
Смирнов, депутат Верховного Совета I со-Смирнов, депутат Верховного Совета I со-
зыва Петр Заложков и депутат Верховного зыва Петр Заложков и депутат Верховного 
Совета I–IV созывов Владимир Рыляков. Совета I–IV созывов Владимир Рыляков. 
С 2016 года они являются членами Со-С 2016 года они являются членами Со-
вещательного собрания первых придне-вещательного собрания первых придне-
стровских депутатов при Председателе стровских депутатов при Председателе 
Верховного Совета.Верховного Совета.

Депутаты-первопроходцы говорили о Депутаты-первопроходцы говорили о 
внешней ситуации 1970-х годов и полити-внешней ситуации 1970-х годов и полити-
ке Запада, об обстановке конца 1980-х на ке Запада, об обстановке конца 1980-х на 
берегах Днестра, о том, что в Молдове в берегах Днестра, о том, что в Молдове в 
1989 году были приняты законы о языках, в 1989 году были приняты законы о языках, в 
которых русский не был определен вторым которых русский не был определен вторым 
государственным языком.государственным языком.

«Тогда проекты закона обсуждали все-«Тогда проекты закона обсуждали все-
народно. На сессии горсовета одобряли народно. На сессии горсовета одобряли 
предложения и отправляли в Кишинев. предложения и отправляли в Кишинев. 
Мы в ожидании того, что будут приняты Мы в ожидании того, что будут приняты 
законы в таком виде, как мы их обсуждали. законы в таком виде, как мы их обсуждали. 
Но в августе 1989 года депутаты Верхов-Но в августе 1989 года депутаты Верхов-
ного Совета МССР от г. Тирасполя были ного Совета МССР от г. Тирасполя были 
приглашены на установочную сессию в приглашены на установочную сессию в 
Кишинев для получения документов и под-Кишинев для получения документов и под-
готовки к сессии на 31 августа 1989 года. готовки к сессии на 31 августа 1989 года. 
Мы посмотрели, но это был не тот проект Мы посмотрели, но это был не тот проект 
закона… Никаких альтернатив молдавско-закона… Никаких альтернатив молдавско-
му языку не было. Перевод письменности му языку не было. Перевод письменности 
на румынский алфавит, на латинскую на румынский алфавит, на латинскую 
графику. Конечно, народ был возмущен»графику. Конечно, народ был возмущен», , 
– рассказал Владимир Рыляков.– рассказал Владимир Рыляков.

Владимир Рыляков также добавил: Владимир Рыляков также добавил: 
«бытует мнение, что из-за языка были за-«бытует мнение, что из-за языка были за-
бастовки, была образована республика. бастовки, была образована республика. 
Но язык был спичкой, искрой, которая Но язык был спичкой, искрой, которая 
послужила последующему «взрыву». Мы послужила последующему «взрыву». Мы 
анализировали ситуацию. Самым страш-анализировали ситуацию. Самым страш-
ным был развал Советского Союза. И по-ным был развал Советского Союза. И по-

нимали, что следующий этап – это выход нимали, что следующий этап – это выход 
из СССР»из СССР»..

В период с 1989 по 1990 годы прошли В период с 1989 по 1990 годы прошли 
забастовки приднестровских предприятий, забастовки приднестровских предприятий, 
проводились референдумы о создании проводились референдумы о создании 
Приднестровской МССР и съезды депутатов Приднестровской МССР и съезды депутатов 
всех уровней. Первые приднестровские де-всех уровней. Первые приднестровские де-
путаты подчеркнули роль трудовых коллек-путаты подчеркнули роль трудовых коллек-
тивов. Во время забастовки их поддержали тивов. Во время забастовки их поддержали 
около 160 крупных и средних предприятий около 160 крупных и средних предприятий 
со всей Молдавии, отмечалось на встрече.со всей Молдавии, отмечалось на встрече.

«Власть дали ОСТК, рабочим коллекти-«Власть дали ОСТК, рабочим коллекти-
вам. Это говорит о высокой сознательно-вам. Это говорит о высокой сознательно-
сти и патриотизме. Мы встали на защиту, сти и патриотизме. Мы встали на защиту, 
за право жить на нашей земле. И я думаю, за право жить на нашей земле. И я думаю, 
сегодня вы свободно говорите на всех сегодня вы свободно говорите на всех 
языках. Мы единый народ, мы все равны. языках. Мы единый народ, мы все равны. 
Мы представляем организованное обще-Мы представляем организованное обще-
ство, которое патриотически настроено, ство, которое патриотически настроено, 
которое стоит за свою республику. Кто-то которое стоит за свою республику. Кто-то 
учится на русском, кто-то на молдавском, учится на русском, кто-то на молдавском, 
никто не закрывает эти школы - у нас никто не закрывает эти школы - у нас 
свобода»свобода», – выступил перед молодежью , – выступил перед молодежью 
Петр Заложков.Петр Заложков.

Эту свободу приднестровцам пришлось Эту свободу приднестровцам пришлось 
отстоять в трагическом 1992 году во время отстоять в трагическом 1992 году во время 
вооруженной агрессии Молдовы против вооруженной агрессии Молдовы против 
Приднестровья. С марта агрессоры на-Приднестровья. С марта агрессоры на-
падали на Дубоссары и Бендеры, а 19 падали на Дубоссары и Бендеры, а 19 
июня 1992-го начались самые страшные июня 1992-го начались самые страшные 
события после вторжения вооруженных события после вторжения вооруженных 

формирований в Бендеры. За 40 дней формирований в Бендеры. За 40 дней 
боевых действий погибли сотни людей, в боевых действий погибли сотни людей, в 
том числе мирные жители и дети. Воору-том числе мирные жители и дети. Воору-
женную агрессию остановили российские женную агрессию остановили российские 
миротворцы, которые вошли в город 29 миротворцы, которые вошли в город 29 
июля 1992 года.июля 1992 года.

«Защищали право жить на родной зем-«Защищали право жить на родной зем-
ле, говорить на родном языке. Обвиняют ле, говорить на родном языке. Обвиняют 
политически, что Россия здесь ввела политически, что Россия здесь ввела 
войска. Россию мы очень просили, чтобы войска. Россию мы очень просили, чтобы 
были миротворцы, важен был авторитет. были миротворцы, важен был авторитет. 
Нельзя было больше терять людей, 908 Нельзя было больше терять людей, 908 
погибших. Кстати, сегодня 30 лет медали погибших. Кстати, сегодня 30 лет медали 
«Защитник Приднестровья»«Защитник Приднестровья», – обратился , – обратился 
к собравшимся Первый Президент ПМР и к собравшимся Первый Президент ПМР и 
Председатель Совещательного собрания Председатель Совещательного собрания 
Игорь Смирнов. Игорь Смирнов. 

О необходимости проводить такие О необходимости проводить такие 
встречи с молодежью рассказала одна из встречи с молодежью рассказала одна из 
участниц, Елена Думиника, которая учится участниц, Елена Думиника, которая учится 
на втором курсе Бендерского педагогиче-на втором курсе Бендерского педагогиче-
ского колледжа.ского колледжа.

«Безусловно, молодежи нужны такие «Безусловно, молодежи нужны такие 
встречи. Это новая информация, начиная встречи. Это новая информация, начиная 
от истории и заканчивая нынешним вре-от истории и заканчивая нынешним вре-
менем. Что мы имеем сейчас, и что было менем. Что мы имеем сейчас, и что было 
раньше. Эти знания нужны, чтобы мы раньше. Эти знания нужны, чтобы мы 
передавали их от поколения к поколению. передавали их от поколения к поколению. 
Как педагог в будущем, я должна буду рас-Как педагог в будущем, я должна буду рас-
сказывать это детям»сказывать это детям», – сказала студентка , – сказала студентка 
Елена Думиника.Елена Думиника.

ВСТРЕЧА ОСНОВАТЕЛЕЙ РЕСПУБЛИКИ С МОЛОДЕЖЬЮ
Основатели республики провели 

встречу с молодежью. Разговор на-
кануне дня Бендерской трагедии 
шел о предпосылках создания При-
днестровья, патриотизме и борьбе 
с нацизмом.



Новый полигон ТБО
На пленарном заседании депутаты На пленарном заседании депутаты 

Верховного Совета ПМР приняли Верховного Совета ПМР приняли 
сразу в двух чтениях законодательную ини-сразу в двух чтениях законодательную ини-
циативу Президента Вадима Красносельского циативу Президента Вадима Красносельского 
о выделении средств на строительство перво-о выделении средств на строительство перво-
го этапа третьей очереди полигона твердых го этапа третьей очереди полигона твердых 
бытовых отходов в районе села Малаешты бытовых отходов в районе села Малаешты 
Григориопольского района.Григориопольского района.

Ситуация критическая, полигон твердых Ситуация критическая, полигон твердых 
бытовых отходов, куда столица свозила бытовых отходов, куда столица свозила 
мусор в течение многих лет, прекратил при-мусор в течение многих лет, прекратил при-
нимать мусоровозы. Свалка переполнена. В нимать мусоровозы. Свалка переполнена. В 
течение месяца там пройдет рекультивация. течение месяца там пройдет рекультивация. 
Сейчас столичные коммунальщики вывозят Сейчас столичные коммунальщики вывозят 
отходы на полигон твердых бытовых отходов отходы на полигон твердых бытовых отходов 
в район села Парканы. Туда же мусор вывозят в район села Парканы. Туда же мусор вывозят 
Бендеры. Однако с учетом увеличившейся на-Бендеры. Однако с учетом увеличившейся на-
грузки, по подсчетам специалистов, паркан-грузки, по подсчетам специалистов, паркан-
ский полигон ТБО будет полностью заполнен ский полигон ТБО будет полностью заполнен 
к декабрю этого года. Вопрос строительства к декабрю этого года. Вопрос строительства 
нового полигона ТБО стоит очень остро. По нового полигона ТБО стоит очень остро. По 
предложению Президента, депутаты изыска-предложению Президента, депутаты изыска-
ли средства на строительство первого этапа ли средства на строительство первого этапа 
третьей очереди полигона твердых бытовых третьей очереди полигона твердых бытовых 
отходов.  отходов.  

«Общая смета, согласно проекту, составля-«Общая смета, согласно проекту, составля-
ет 66 миллионов рублей. Президент принял ет 66 миллионов рублей. Президент принял 
решение строить полигон ТБО единым для решение строить полигон ТБО единым для 
Тирасполя и Бендер. Первый этап строи-Тирасполя и Бендер. Первый этап строи-
тельства будет стоить 25 миллионов рублей. тельства будет стоить 25 миллионов рублей. 
Их нужно было найти срочно»Их нужно было найти срочно», – отметил , – отметил 
председатель профильного Комитета по эко-председатель профильного Комитета по эко-
номической политике, бюджету и финансам номической политике, бюджету и финансам 
Виктор Гузун. Виктор Гузун. 

Самостоятельно ни Тирасполь, ни Бендеры Самостоятельно ни Тирасполь, ни Бендеры 
такой масштабный проект не осилят. Поэтому такой масштабный проект не осилят. Поэтому 
при строительстве нового полигона твердых при строительстве нового полигона твердых 
бытовых отходов оба города и, возможно, бытовых отходов оба города и, возможно, 
еще Слободзейский район, будут привле-еще Слободзейский район, будут привле-
каться для софинансирования. Но в этом каться для софинансирования. Но в этом 
году средства на строительство полигона году средства на строительство полигона 
ТБО выделит только столица.ТБО выделит только столица.

«75% финансируется из республиканского «75% финансируется из республиканского 
бюджета, 25% должны финансироваться из бюджета, 25% должны финансироваться из 
местного бюджета. В этом году 19 миллионов местного бюджета. В этом году 19 миллионов 
рублей из республиканского бюджета прямы-рублей из республиканского бюджета прямы-
ми целевыми субсидиями будут направлены ми целевыми субсидиями будут направлены 
в доходы местного бюджета Тирасполя. И в в доходы местного бюджета Тирасполя. И в 
размере 6 миллионов рублей - из местного размере 6 миллионов рублей - из местного 
бюджета. Чтобы совокупный объем был 25 бюджета. Чтобы совокупный объем был 25 
миллионов и работы начались уже сейчас»миллионов и работы начались уже сейчас», , 
– прокомментировал принятое решение – прокомментировал принятое решение 
Виктор Гузун. Виктор Гузун. 

Строительство нового полигона твердых Строительство нового полигона твердых 
бытовых отходов должно начаться уже этим бытовых отходов должно начаться уже этим 
летом. Первый этап планируется завершить летом. Первый этап планируется завершить 
до наступления холодов и сезона дождей. до наступления холодов и сезона дождей. 
Для объекта решено использовать один из Для объекта решено использовать один из 
отработанных карьеров по добыче песка – отработанных карьеров по добыче песка – 
так будет быстрее и дешевлетак будет быстрее и дешевле..

  Техника для ТБО 
Парламентарии поддержали инициативу Парламентарии поддержали инициативу 

коллег-депутатов о внесении дополнений в коллег-депутатов о внесении дополнений в 
Закон ПМР «Об охране окружающей среды» Закон ПМР «Об охране окружающей среды» 
сразу в двух чтениях в рамках одного пле-сразу в двух чтениях в рамках одного пле-
нарного заседания. нарного заседания. 

Депутаты Комитета по вопросам АПК Олег Депутаты Комитета по вопросам АПК Олег 
Леонтьев и Сергей Писаренко предложили Леонтьев и Сергей Писаренко предложили 
дополнить Закон ПМР «Об охране окружаю-дополнить Закон ПМР «Об охране окружаю-
щей среды». Предлагаемые парламентари-щей среды». Предлагаемые парламентари-
ями нормы позволят закупать технику для ями нормы позволят закупать технику для 
обслуживания полигонов ТБО за счет мест-обслуживания полигонов ТБО за счет мест-
ных (территориальных) целевых бюджетных ных (территориальных) целевых бюджетных 
экологических фондов.экологических фондов.

«Статья 22 закона «Об охране окружаю-«Статья 22 закона «Об охране окружаю-
щей среды» говорит о том, что из средств щей среды» говорит о том, что из средств 
местных экофондов есть возможность приоб-местных экофондов есть возможность приоб-
ретать специальную автомобильную технику, ретать специальную автомобильную технику, 
средства и механизмы, предназначенные для средства и механизмы, предназначенные для 
сбора и вывоза твердых бытовых отходов. сбора и вывоза твердых бытовых отходов. 
Однако столкнулись с проблемой: техника Однако столкнулись с проблемой: техника 
нужна не только для сбора и вывоза ТБО, но нужна не только для сбора и вывоза ТБО, но 
и для обслуживания полигонов»и для обслуживания полигонов», – проком-, – проком-
ментировал председатель парламентского ментировал председатель парламентского 
Комитета по вопросам АПК, промышленно-Комитета по вопросам АПК, промышленно-
сти, транспорту, строительству и природным сти, транспорту, строительству и природным 
ресурсам Олег Леонтьевресурсам Олег Леонтьев..

Субсидии на жилье
Список получателей государственной Список получателей государственной 

субсидии на полную или частичную оплату субсидии на полную или частичную оплату 
кредита и процентов по нему на приоб-кредита и процентов по нему на приоб-
ретение жилья расширен. В него добавили ретение жилья расширен. В него добавили 
представителей ряда силовых ведомств, а представителей ряда силовых ведомств, а 
также аттестованных сотрудников налоговых также аттестованных сотрудников налоговых 
органов Министерства финансов. Планирует-органов Министерства финансов. Планирует-
ся, что еще 72 молодых специалиста получат ся, что еще 72 молодых специалиста получат 
возможность взять субсидию на жилье. Это возможность взять субсидию на жилье. Это 
48 военнослужащих МГБ ПМР, 14 военнослу-48 военнослужащих МГБ ПМР, 14 военнослу-
жащих Государственной службы охраны ПМР, жащих Государственной службы охраны ПМР, 
10 налоговиков Минфина ПМР.10 налоговиков Минфина ПМР.

«Комитет рассмотрел данную законода-«Комитет рассмотрел данную законода-
тельную инициативу, внесенную Прези-тельную инициативу, внесенную Прези-
дентом, поддержал ее, учитывая наличие дентом, поддержал ее, учитывая наличие 
резерва в Фонде поддержки молодежи в резерва в Фонде поддержки молодежи в 
размере 15 миллионов и остатка средств в размере 15 миллионов и остатка средств в 
размере 7 миллионов, оставшихся от прошло-размере 7 миллионов, оставшихся от прошло-
го года»го года», – отметил председатель Комитета , – отметил председатель Комитета 

по здравоохранению и социальной политике по здравоохранению и социальной политике 
Сергей Чебан.Сергей Чебан.

Предполагается, что денежные средства на Предполагается, что денежные средства на 
предоставление государственных субсидий предоставление государственных субсидий 
будут включены в проект закона «О респуб-будут включены в проект закона «О респуб-
ликанском бюджете на 2024 год», закон «О ликанском бюджете на 2024 год», закон «О 
государственной поддержке молодых семей государственной поддержке молодых семей 
по приобретению жилья» вступит в силу 1 по приобретению жилья» вступит в силу 1 
января 2024 года.января 2024 года.

Закон «О государственной поддержке мо-Закон «О государственной поддержке мо-
лодых семей по приобретению жилья» был лодых семей по приобретению жилья» был 
принят Верховным Советом в феврале 2020 принят Верховным Советом в феврале 2020 
года. В 2022 году, по данным ПРБ, 76 молодых года. В 2022 году, по данным ПРБ, 76 молодых 
семей на основании жилищных сертификатов семей на основании жилищных сертификатов 
получили кредиты в объеме 17,6 млн. рублей. получили кредиты в объеме 17,6 млн. рублей. 
Категории получателей госсубсидии постоян-Категории получателей госсубсидии постоян-
но расширяются.но расширяются.

Согласно закону, на данный момент право Согласно закону, на данный момент право 
на предоставление государственной субси-на предоставление государственной субси-
дии имеют отдельные сотрудники госсектора: дии имеют отдельные сотрудники госсектора: 
медицинские работники, медицинские сест-медицинские работники, медицинские сест-
ры, педагоги, офицерский состав ВС ПМР, ры, педагоги, офицерский состав ВС ПМР, 
участковые милиции, сотрудники ППС, ИВС, участковые милиции, сотрудники ППС, ИВС, 
конвоев, караулов ЧС, Минюста, библиотека-конвоев, караулов ЧС, Минюста, библиотека-
ри, работники культуры, социальной службы.ри, работники культуры, социальной службы.

С января 2024 года возможность получить С января 2024 года возможность получить 
госсубсидию будет у военнослужащих МГБ и госсубсидию будет у военнослужащих МГБ и 
ГСО ПМР, а также у сотрудников налоговых ГСО ПМР, а также у сотрудников налоговых 
служб Минфина.служб Минфина.

Интересы государства
В Законе ПМР «О противодействии В Законе ПМР «О противодействии 

экстремистской деятельности» за-экстремистской деятельности» за-
крепили право Прокурора ПМР и его за-крепили право Прокурора ПМР и его за-
местителя, а также право Министерства местителя, а также право Министерства 
государственной безопасности ПМР обра-государственной безопасности ПМР обра-
щаться в суд с заявлением о признании орга-щаться в суд с заявлением о признании орга-
низаций или их структурных подразделений низаций или их структурных подразделений 
экстремистскими. Автор законодательной экстремистскими. Автор законодательной 
инициативы – Прокурор ПМР. По мнению инициативы – Прокурор ПМР. По мнению 
Анатолия Гурецкого, инициатива направлена Анатолия Гурецкого, инициатива направлена 
на конкретизацию уже действующих норм в на конкретизацию уже действующих норм в 
вопросе противодействия экстремистской вопросе противодействия экстремистской 
деятельности. Вместе с изменениями в Закон деятельности. Вместе с изменениями в Закон 
ПМР «О противодействии экстремистской ПМР «О противодействии экстремистской 
деятельности» изменения внесли также в деятельности» изменения внесли также в 
Уголовный и Гражданский процессуальный Уголовный и Гражданский процессуальный 
кодексы ПМР.кодексы ПМР.

Рассматривать дела о признании органи-Рассматривать дела о признании органи-
заций или их структурных подразделений заций или их структурных подразделений 
экстремистскими будет Верховный суд ПМР. экстремистскими будет Верховный суд ПМР. 
Предусмотрели и возможность привлекать к Предусмотрели и возможность привлекать к 
уголовной ответственности руководителей уголовной ответственности руководителей 
и членов организаций, признанных судом и членов организаций, признанных судом 
экстремистскими. экстремистскими. 

Чистота на дорогах
В Приднестровье вводится адми-В Приднестровье вводится адми-

нистративная ответственность для нистративная ответственность для 
тех, кто выбрасывает мусор вдоль дорог и за тех, кто выбрасывает мусор вдоль дорог и за 
пределами населенных пунктов. Нарушите-пределами населенных пунктов. Нарушите-
лям будет грозить штраф: для граждан – от лям будет грозить штраф: для граждан – от 
368 до 920 рублей, для должностных лиц – от 368 до 920 рублей, для должностных лиц – от 
920 до 1 472 рублей, для юридических лиц – 920 до 1 472 рублей, для юридических лиц – 
от 4 600 до 6 400 рублей.от 4 600 до 6 400 рублей.

За повторное нарушение штраф будет За повторное нарушение штраф будет 
выше: для граждан – до 1840 рублей, для выше: для граждан – до 1840 рублей, для 
должностных лиц – до 2 760 рублей, а для должностных лиц – до 2 760 рублей, а для 
юридических лиц – до 7 360 рублей.юридических лиц – до 7 360 рублей.

«В последнее время участились случаи, «В последнее время участились случаи, 
когда создаются несанкционированные когда создаются несанкционированные 
свалки. То есть люди загружали автомобиль свалки. То есть люди загружали автомобиль 
или прицепы и вывозили мусор за город, или прицепы и вывозили мусор за город, 
сваливали его в необорудованном для этого сваливали его в необорудованном для этого 
месте. Поэтому в Правительстве подготови-месте. Поэтому в Правительстве подготови-
ли соответствующую инициативу»ли соответствующую инициативу», – про-, – про-
комментировала председатель Комитета по комментировала председатель Комитета по 
законодательству и защите прав граждан, законодательству и защите прав граждан, 
вице-спикер парламента Галина Антюфеева. вице-спикер парламента Галина Антюфеева. 

Составлять административные протоколы Составлять административные протоколы 
о таком правонарушении будут сотрудники о таком правонарушении будут сотрудники 
органов внутренних дел, а рассматривать органов внутренних дел, а рассматривать 
их и принимать решение о наложении ад-их и принимать решение о наложении ад-
министративных взысканий – администра-министративных взысканий – администра-
тивные комиссии при городских и районных тивные комиссии при городских и районных 
госадминистрациях и администрациях сел госадминистрациях и администрациях сел 
(поселков).(поселков).

Принцип гуманности
Депутаты Верховного Совета ПМР Депутаты Верховного Совета ПМР 

Галина Антюфеева и Григорий Дья-Галина Антюфеева и Григорий Дья-
ченко предложили отрегулировать механизм ченко предложили отрегулировать механизм 
освобождения лиц от отбывания наказания освобождения лиц от отбывания наказания 
в связи с болезнью. в связи с болезнью. 

«Правительством установлен перечень «Правительством установлен перечень 
тяжелых заболеваний, которые препятству-тяжелых заболеваний, которые препятству-
ют отбыванию наказаний. Были обращения ют отбыванию наказаний. Были обращения 
граждан, когда тяжело больных осужденных граждан, когда тяжело больных осужденных 
не освобождали, буквально через несколько не освобождали, буквально через несколько 
дней случалось непоправимое – они уходили дней случалось непоправимое – они уходили 
из жизни. Это сделано, чтобы дать возмож-из жизни. Это сделано, чтобы дать возмож-
ность тяжело больным людям, особенно ность тяжело больным людям, особенно 
больным онкологическими заболеваниями, больным онкологическими заболеваниями, 
лечиться и находиться в кругу своей семьи»лечиться и находиться в кругу своей семьи», , 
– рассказала вице-спикер парламента, пред-– рассказала вице-спикер парламента, пред-
седатель Комитета по законодательству и седатель Комитета по законодательству и 
защите прав граждан Галина Антюфеева. защите прав граждан Галина Антюфеева. 

На законодательном уровне прописали, На законодательном уровне прописали, 
что ходатайство об освобождении в связи что ходатайство об освобождении в связи 
с болезнью направляется для рассмотрения с болезнью направляется для рассмотрения 

в городской (районный) суд по месту отбы-в городской (районный) суд по месту отбы-
вания наказания. Не позднее, чем через 10 вания наказания. Не позднее, чем через 10 
дней после поступления, суд должен принять дней после поступления, суд должен принять 
решение: освободить осужденного от даль-решение: освободить осужденного от даль-
нейшего отбывания наказания или отказать нейшего отбывания наказания или отказать 
в удовлетворении ходатайства.в удовлетворении ходатайства.

Сократится и срок подачи в суд хода-Сократится и срок подачи в суд хода-
тайства об освобождении от отбывания тайства об освобождении от отбывания 
наказания. Согласно действующим нормам, наказания. Согласно действующим нормам, 
такое ходатайство осужденный подает через такое ходатайство осужденный подает через 
администрацию колонии, которая в течение администрацию колонии, которая в течение 
10 дней передает его в суд вместе с заклю-10 дней передает его в суд вместе с заклю-
чением медицинской или врачебно-трудовой чением медицинской или врачебно-трудовой 
комиссии и личным делом осужденного. Те-комиссии и личным делом осужденного. Те-
перь этот срок сократится до 3-х дней.перь этот срок сократится до 3-х дней.

Депутатский корпус также поддержал Депутатский корпус также поддержал 
предложение коллег-депутатов, чтобы опре-предложение коллег-депутатов, чтобы опре-
деление суда об освобождении осужденного деление суда об освобождении осужденного 
от дальнейшего отбывания наказания испол-от дальнейшего отбывания наказания испол-
нялось немедленно. Даже если оно еще не нялось немедленно. Даже если оно еще не 
вступило в законную силу. вступило в законную силу. 

Половая 
неприкосновенность детей

Максимальный срок наказания, Максимальный срок наказания, 
установленный действующим за-установленный действующим за-
конодательством, будут назначать конодательством, будут назначать 
тем, кто, пользуясь доверием ребен-тем, кто, пользуясь доверием ребен-

ка, совершил преступление против его поло-ка, совершил преступление против его поло-
вой неприкосновенности. Депутаты Верхов-вой неприкосновенности. Депутаты Верхов-
ного Совета прописали такое ужесточение ного Совета прописали такое ужесточение 
мер ответственности в Уголовном кодексе. мер ответственности в Уголовном кодексе. 
Изменение законодательства касается тех, Изменение законодательства касается тех, 
кто проживает с несовершеннолетним или кто проживает с несовершеннолетним или 
работает с детьми в образовательных, куль-работает с детьми в образовательных, куль-
турных, спортивных и других учреждениях. турных, спортивных и других учреждениях. 

Кроме этого в Уголовном кодексе введена Кроме этого в Уголовном кодексе введена 
ответственность за укрывательство таких ответственность за укрывательство таких 
преступлений. Штраф до 700 РУ МЗП (12 880 преступлений. Штраф до 700 РУ МЗП (12 880 
руб.) или обязательные работы до 180 часов. руб.) или обязательные работы до 180 часов. 
Либо лишение свободы на срок до 1 года.Либо лишение свободы на срок до 1 года.

Усиливается ответственность за понуж-Усиливается ответственность за понуж-
дение несовершеннолетнего к действиям дение несовершеннолетнего к действиям 
сексуального характера. Если преступление сексуального характера. Если преступление 
совершено группой лиц по предварительно-совершено группой лиц по предварительно-
му сговору или тем, кто имеет судимость за му сговору или тем, кто имеет судимость за 
ранее совершенное преступление против ранее совершенное преступление против 
половой неприкосновенности ребенка, а половой неприкосновенности ребенка, а 
также, если использовались СМИ и Интер-также, если использовались СМИ и Интер-
нет, срок лишения свободы от 3 до 6 лет.нет, срок лишения свободы от 3 до 6 лет.

Определение уровня алкоголя 
в крови прописали в законе  

Верховный Совет ПМР принял в оконча-Верховный Совет ПМР принял в оконча-
тельном чтении пакет законодательных тельном чтении пакет законодательных 
инициатив, которые уточняют, при каком инициатив, которые уточняют, при каком 
уровне алкоголя в крови водителя насту-уровне алкоголя в крови водителя насту-
пает ответственность, административная пает ответственность, административная 
или уголовная (в случае причинения вреда или уголовная (в случае причинения вреда 
здоровью или смерти людей).здоровью или смерти людей).

В Кодексе об административных право-В Кодексе об административных право-
нарушениях ПМР теперь будет прописано, нарушениях ПМР теперь будет прописано, 
что для привлечения к административной что для привлечения к административной 
ответственности факт употребления вы-ответственности факт употребления вы-
зывающих алкогольное опьянение веществ зывающих алкогольное опьянение веществ 
можно установить путем определения нали-можно установить путем определения нали-
чия абсолютного этилового спирта в крови чия абсолютного этилового спирта в крови 
в концентрации 0,34 и более промилле. До в концентрации 0,34 и более промилле. До 
сих пор в КоАПе факт употребления води-сих пор в КоАПе факт употребления води-
телем алкоголя устанавливался по норме телем алкоголя устанавливался по норме 
0,16 миллиграмма на один литр выдыхаемого 0,16 миллиграмма на один литр выдыхаемого 
воздуха. Теперь определение состояния воздуха. Теперь определение состояния 
алкогольного опьянения возможно и по алкогольного опьянения возможно и по 
выдыхаемому воздуху, и по анализу крови выдыхаемому воздуху, и по анализу крови 
водителя.водителя.

Легализация 
народных мастеров

Во втором окончательном чтении пар-Во втором окончательном чтении пар-
ламентарии приняли два пакета законо-ламентарии приняли два пакета законо-
проектов, которые регламентируют работу проектов, которые регламентируют работу 
мастеров народного промысла. По инициа-мастеров народного промысла. По инициа-
тиве Правительства и по инициативе группы тиве Правительства и по инициативе группы 
парламентариев у мастеров появится два парламентариев у мастеров появится два 
способа на законных основаниях реализо-способа на законных основаниях реализо-
вывать собственные изделия.вывать собственные изделия.

По инициативе Правительства мастера на-По инициативе Правительства мастера на-
родного промысла смогут получать в Государ-родного промысла смогут получать в Государ-
ственной службе по культуре и историческо-ственной службе по культуре и историческо-
му наследию специальный документ и статус му наследию специальный документ и статус 
мастера. Созданные собственными руками мастера. Созданные собственными руками 
работы и изделия они смогут продавать на работы и изделия они смогут продавать на 
выставках-ярмарках и праздничных меро-выставках-ярмарках и праздничных меро-
приятиях городского или республиканского приятиях городского или республиканского 
масштаба. Также мастер сможет оставлять масштаба. Также мастер сможет оставлять 
свои работы для реализации различным свои работы для реализации различным 
магазинам, которые торгуют сувенирной магазинам, которые торгуют сувенирной 
продукцией. И, при наличии документа от продукцией. И, при наличии документа от 
Госслужбы по культуре, мастера народного Госслужбы по культуре, мастера народного 
промысла освобождаются от уплаты подо-промысла освобождаются от уплаты подо-
ходного налога.ходного налога.

Однако в этом случае мастера народного Однако в этом случае мастера народного 
промысла не смогут получать социальные промысла не смогут получать социальные 
привилегии от государства. К примеру, они привилегии от государства. К примеру, они 
не смогут добавить в стаж работы свои время не смогут добавить в стаж работы свои время 
и труд по созданию различной сувенирной и труд по созданию различной сувенирной 
продукции. продукции. 

«Поэтому были приняты изменения в закон «Поэтому были приняты изменения в закон 
о патентной системе, о самозанятых лицах, о патентной системе, о самозанятых лицах, 
которые также регулируют деятельность которые также регулируют деятельность 
мастеров народного промысла. И дают мастеров народного промысла. И дают 
основания этим людям осуществлять свою основания этим людям осуществлять свою 
деятельность в качестве индивидуального деятельность в качестве индивидуального 
предпринимателя, претендовать на пенсион-предпринимателя, претендовать на пенсион-
ное обеспечение, учет их стажа и дополни-ное обеспечение, учет их стажа и дополни-
тельные социальные гарантии, которые дает тельные социальные гарантии, которые дает 
им государство»им государство», – добавил Виктор Гузун., – добавил Виктор Гузун.

Какой бы способ работы мастера-умельцы Какой бы способ работы мастера-умельцы 
не выбрали, теперь они будут находиться в не выбрали, теперь они будут находиться в 
правовом поле и работать легально. правовом поле и работать легально. 

Оплата штрафов онлайн
Штрафы, взыскиваемые судеб-Штрафы, взыскиваемые судеб-

ными исполнителями, можно будет ными исполнителями, можно будет 
оплатить через государственную информа-оплатить через государственную информа-
ционную систему «Электронные платежи». ционную систему «Электронные платежи». 
Соответствующие дополнения в законы Соответствующие дополнения в законы 
«Об организации предоставления государ-«Об организации предоставления государ-
ственных услуг» и «Об исполнительном ственных услуг» и «Об исполнительном 
производстве» депутаты поддержали сразу производстве» депутаты поддержали сразу 
в двух чтениях.в двух чтениях.

«В настоящее время возникают сложности «В настоящее время возникают сложности 
у отдельных граждан с тем, чтобы в Государ-у отдельных граждан с тем, чтобы в Государ-
ственную службу судебных исполнителей ственную службу судебных исполнителей 
предоставить дополнительно документ о предоставить дополнительно документ о 
том, что они выполнили свои обязанности по том, что они выполнили свои обязанности по 
уплате соответствующих штрафов. Данный уплате соответствующих штрафов. Данный 
законопроект предполагает, что судебные законопроект предполагает, что судебные 
исполнители в течение одного дня после исполнители в течение одного дня после 
вынесения постановления о возбуждении вынесения постановления о возбуждении 
исполнительного производства будут вно-исполнительного производства будут вно-
сить в государственную информационную сить в государственную информационную 
систему о платежах информацию о том, что систему о платежах информацию о том, что 
такой штраф имеет место. И должники смо-такой штраф имеет место. И должники смо-
гут оплатить этот штраф с использованием гут оплатить этот штраф с использованием 
QR-кода»QR-кода», – пояснил официальный предста-, – пояснил официальный предста-
витель Правительства ПМР. витель Правительства ПМР. 

Законодательная инициатива, разрабо-Законодательная инициатива, разрабо-
танная Правительством, предполагает, что танная Правительством, предполагает, что 
людям больше не придется предоставлять людям больше не придется предоставлять 
судебным исполнителям бумажную квитан-судебным исполнителям бумажную квитан-
цию об уплате штрафа.цию об уплате штрафа.

Процедура выдачи 
адресно-справочной 

информации изменена
Собственники жилых помещений смогут Собственники жилых помещений смогут 

получать в упрощенном порядке справку получать в упрощенном порядке справку 
о зарегистрированных в его квартире или о зарегистрированных в его квартире или 
доме гражданах. Ранее для получения адрес-доме гражданах. Ранее для получения адрес-
ной справки необходимо было согласие всех ной справки необходимо было согласие всех 
проживающих и зарегистрированных в этом проживающих и зарегистрированных в этом 
помещении. Норма регулируется законом «О помещении. Норма регулируется законом «О 
персональных данных», согласно которой персональных данных», согласно которой 
адресно-справочная информация не может адресно-справочная информация не может 
быть разглашена третьим лицам без согласия быть разглашена третьим лицам без согласия 
владельца персональных данных даже в слу-владельца персональных данных даже в слу-
чае, когда третья сторона является близким чае, когда третья сторона является близким 
родственником владельца данных. Склады-родственником владельца данных. Склады-
вается ситуация, когда согласие на такую вается ситуация, когда согласие на такую 
обработку данных получить невозможно, обработку данных получить невозможно, 
если, например, прописанный находится за если, например, прописанный находится за 
пределами ПМР. пределами ПМР. 

Для устранения подобных коллизий Прави-Для устранения подобных коллизий Прави-
тельство ПМР разработало законодательную тельство ПМР разработало законодательную 
инициативу.инициативу.

«Законопроектом предлагается устано-«Законопроектом предлагается устано-
вить право собственника жилого помещения вить право собственника жилого помещения 
получать адресно-справочную информацию, получать адресно-справочную информацию, 
выданную в форме справки о регистрации по выданную в форме справки о регистрации по 
месту жительства в отношении лиц, зареги-месту жительства в отношении лиц, зареги-
стрированных по месту жительства или по стрированных по месту жительства или по 
месту пребывания в жилом помещении, при-месту пребывания в жилом помещении, при-
надлежащем ему по праву собственности. На надлежащем ему по праву собственности. На 
сегодняшний день для того, чтобы получить сегодняшний день для того, чтобы получить 
такую справку, он должен получить согласие такую справку, он должен получить согласие 
всех членов семьи и лиц, прописанных в его всех членов семьи и лиц, прописанных в его 
же помещении»же помещении», – представил законопроект , – представил законопроект 
официальный представитель Правительства.официальный представитель Правительства.

Принятые изменения предоставляют соб-Принятые изменения предоставляют соб-
ственникам жилых помещений возможность ственникам жилых помещений возможность 
получить справку о регистрации граждан по получить справку о регистрации граждан по 
месту жительства в упрощенном порядке. месту жительства в упрощенном порядке. 
Законодательная инициатива получила еди-Законодательная инициатива получила еди-
ногласную поддержку депутатского корпуса. ногласную поддержку депутатского корпуса. 
Изменения в закон вступят в силу через Изменения в закон вступят в силу через 
11,месяц после официального опубликования.месяц после официального опубликования.

Компенсации 
за глазные протезы

С этого года инвалиды по зрению будут С этого года инвалиды по зрению будут 
получать от государства компенсации за получать от государства компенсации за 
приобретенные глазные протезы. Верховный приобретенные глазные протезы. Верховный 
Совет принял во втором окончательном чте-Совет принял во втором окончательном чте-
нии соответствующие законопроекты. Раз-нии соответствующие законопроекты. Раз-
мер выплаты будет зависеть от той суммы, мер выплаты будет зависеть от той суммы, 
которую потратит инвалид на приобретение которую потратит инвалид на приобретение 
глазного протеза. Максимальный размер глазного протеза. Максимальный размер 
компенсации  360 РУ МЗП (3 492 рубля) за 1 компенсации  360 РУ МЗП (3 492 рубля) за 1 
протез. Эти цифры были предложены, исхо-протез. Эти цифры были предложены, исхо-
дя из среднего размера стоимости глазного дя из среднего размера стоимости глазного 
протеза. Компенсацию будут выплачивать протеза. Компенсацию будут выплачивать 
1 раз в 2 года.1 раз в 2 года.
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Встречу организовала заместитель Пред-Встречу организовала заместитель Пред-
седателя Верховного Совета Галина Антюфе-седателя Верховного Совета Галина Антюфе-
ева. Уже не первый год в канун професси-ева. Уже не первый год в канун професси-
онального праздника вице-спикер поздрав-онального праздника вице-спикер поздрав-
ляет людей в белых халатах, работающих в ляет людей в белых халатах, работающих в 
медучреждениях ее избирательного округа медучреждениях ее избирательного округа 
№25 «Западный». Галина Антюфеева побла-№25 «Западный». Галина Антюфеева побла-
годарила их за ежедневный труд.годарила их за ежедневный труд.

«Люди этой профессии – необыкновенные «Люди этой профессии – необыкновенные 
люди с высокой миссией, которые должны люди с высокой миссией, которые должны 
лечить людей. А чтобы лечить, должны лечить людей. А чтобы лечить, должны 
сострадать, сочувствовать, быть милосерд-сострадать, сочувствовать, быть милосерд-
ными, любить людей и свою профессию, ными, любить людей и свою профессию, 
постоянно повышать свою квалификацию. постоянно повышать свою квалификацию. 
Желаю уважать друг друга, делиться опы-Желаю уважать друг друга, делиться опы-
том, подставлять плечо. Радости и счастья в том, подставлять плечо. Радости и счастья в 
семьях, любить и ценить жизнь»семьях, любить и ценить жизнь», – поздра-, – поздра-
вила заместитель Председателя Верховного вила заместитель Председателя Верховного 
Совета Галина Антюфеева.Совета Галина Антюфеева.

Вице-спикер вручила грамоты Президента, Вице-спикер вручила грамоты Президента, 
Верховного Совета, Правительства, ведом-Верховного Совета, Правительства, ведом-
ственные награды, многим медикам были ственные награды, многим медикам были 
присвоены звания «Отличник здравоохра-присвоены звания «Отличник здравоохра-
нения». Ордена «Трудовая Слава» удостоена нения». Ордена «Трудовая Слава» удостоена 

директор центра «Медин» Вера Васильева.директор центра «Медин» Вера Васильева.
«Я не ожидала эту награду, всегда стара-«Я не ожидала эту награду, всегда стара-

юсь для своего коллектива, чтобы все были юсь для своего коллектива, чтобы все были 
награждены по достоинству. Труд врачей награждены по достоинству. Труд врачей 
– это ежедневный труд. Они прикладывают – это ежедневный труд. Они прикладывают 
огромные усилия, чтобы добиться успехов. огромные усилия, чтобы добиться успехов. 
Успех у нас один – здоровые люди, здоровые Успех у нас один – здоровые люди, здоровые 

пациенты, оздоровление всего населения. пациенты, оздоровление всего населения. 
Мы работаем над этим»Мы работаем над этим», – отметила Вера , – отметила Вера 
Васильева.Васильева.

Грамотой Верховного Совета наградили Грамотой Верховного Совета наградили 
и терапевта столичной поликлиники №6 и терапевта столичной поликлиники №6 
Татьяну Лукьянову. У Татьяны Андреевны Татьяну Лукьянову. У Татьяны Андреевны 
большой стаж работы – 45 лет. После окон-большой стаж работы – 45 лет. После окон-

чания в 1979 году Одесского мединститута чания в 1979 году Одесского мединститута 
она приехала работать в Молдавию: труди-она приехала работать в Молдавию: труди-
лась сначала в Парканах, затем в Тирасполе. лась сначала в Парканах, затем в Тирасполе. 
В поликлинике №6 в микрорайоне Западный В поликлинике №6 в микрорайоне Западный 
врач трудится с 1995 года. Говорит, главное врач трудится с 1995 года. Говорит, главное 
в профессии медика – доброта и терпение к в профессии медика – доброта и терпение к 
людям, умение выслушать и помочь.людям, умение выслушать и помочь.

«У меня тетя врач, и я всегда мечтала тоже «У меня тетя врач, и я всегда мечтала тоже 
стать врачом. Все свои сочинения писала о стать врачом. Все свои сочинения писала о 
медицине. За 45 лет медицина изменилась, медицине. За 45 лет медицина изменилась, 
больше стало анализов, лабораторных ис-больше стало анализов, лабораторных ис-
следований, чтобы можно было правильно следований, чтобы можно было правильно 
поставить диагноз. Медицина продвинулась поставить диагноз. Медицина продвинулась 
далеко вперед. Но и новые вирусы появи-далеко вперед. Но и новые вирусы появи-
лись, мы пережили коронавирус. Стараемся лись, мы пережили коронавирус. Стараемся 
передать опыт молодым. Приходят к нам передать опыт молодым. Приходят к нам 
летом студенты. В мединституте не могут летом студенты. В мединституте не могут 
учиться плохие, поэтому там остаются толь-учиться плохие, поэтому там остаются толь-
ко те, кто любит эту профессию и дальше ко те, кто любит эту профессию и дальше 
намерен развиваться»намерен развиваться», – считает Татьяна , – считает Татьяна 
Лукьянова.Лукьянова.

Медики, оставив на время свои рабочие Медики, оставив на время свои рабочие 
места, посмотрели организованный для них места, посмотрели организованный для них 
концерт. Хирурги «Медина» не смогли прий-концерт. Хирурги «Медина» не смогли прий-
ти, так как находились в операционных. В их ти, так как находились в операционных. В их 
адрес, как и в адрес всех медиков города и адрес, как и в адрес всех медиков города и 
республики, звучали добрые слова и песни республики, звучали добрые слова и песни 
в исполнении солистов военного оркестра в исполнении солистов военного оркестра 
Главного штаба Вооруженных сил ПМР под Главного штаба Вооруженных сил ПМР под 
руководством народного артиста республики руководством народного артиста республики 
Виталия Войнова.Виталия Войнова.

Не стали исключением и Бендеры. В Бо-Не стали исключением и Бендеры. В Бо-
рисовском сквере праздник для детей орга-рисовском сквере праздник для детей орга-
низовал депутат Верховного Совета ПМР по низовал депутат Верховного Совета ПМР по 
избирательному округу №3 «Борисовский» избирательному округу №3 «Борисовский» 
Олег Петрик.Олег Петрик.

«Это уже многолетняя традиция. Мы с депу-«Это уже многолетняя традиция. Мы с депу-
татами местного горсовета приглашаем всех татами местного горсовета приглашаем всех 
деток нашего округа поучаствовать в этом деток нашего округа поучаствовать в этом 
празднике. Первый день лета, замечательная празднике. Первый день лета, замечательная 
погода, начало каникул. И в этот праздник погода, начало каникул. И в этот праздник 
мы всем желаем мирного неба над головой, мы всем желаем мирного неба над головой, 
счастья. Благодарим родителей за воспитание счастья. Благодарим родителей за воспитание 
будущего поколения. В каждой семье пусть будущего поколения. В каждой семье пусть 
царит мир и любовь. И побольше счастливого царит мир и любовь. И побольше счастливого 
детского смеха»детского смеха», – сказал Олег Петрик. , – сказал Олег Петрик. 

Двухчасовую развлекательную програм-Двухчасовую развлекательную програм-
му для юных жителей округа подготовили му для юных жителей округа подготовили 
творческие коллективы Дома Культуры творческие коллективы Дома Культуры 
села Протягайловка и филиала Бендерского села Протягайловка и филиала Бендерского 
дворца детско-юношеского творчества «Бу-дворца детско-юношеского творчества «Бу-
ревестник». Для детей организовали веселые ревестник». Для детей организовали веселые 
конкурсы, победителям вручили вкусные конкурсы, победителям вручили вкусные 
призы и билеты на киносеанс. Всех угощали призы и билеты на киносеанс. Всех угощали 
квасом, мороженым и сахарной ватой.квасом, мороженым и сахарной ватой.

В Тирасполе на избирательном округе №31 В Тирасполе на избирательном округе №31 
«Краснодонский» традиционный праздник, «Краснодонский» традиционный праздник, 
приуроченный к Международному дню за-приуроченный к Международному дню за-
щиты детей, впервые провели на новой щиты детей, впервые провели на новой 
спортивной площадке столичной школы №5. спортивной площадке столичной школы №5. 
Дети участвовали в спортивных конкурсах, Дети участвовали в спортивных конкурсах, 
смотрели концерт детских коллективов и смотрели концерт детских коллективов и 
получали призы. По окончании праздника получали призы. По окончании праздника 
всем детям вручили по мороженому. Развле-всем детям вручили по мороженому. Развле-
кательную программу составили сотрудники кательную программу составили сотрудники 
Экологического центра учащихся, Центра Экологического центра учащихся, Центра 

социально-воспитательной работы и препо-социально-воспитательной работы и препо-
даватели средней школы №5. Организовал даватели средней школы №5. Организовал 
праздник депутат Верховного Совета по из-праздник депутат Верховного Совета по из-
бирательному округу №31 «Краснодонский» бирательному округу №31 «Краснодонский» 
Вадим Левицкий.Вадим Левицкий.

«Мы на округе уже давно отмечаем этот «Мы на округе уже давно отмечаем этот 
праздник. Несколько лет у нас не полу-праздник. Несколько лет у нас не полу-
чалось отпраздновать масштабно из-за чалось отпраздновать масштабно из-за 
пандемии. Но теперь мы возвращаемся к пандемии. Но теперь мы возвращаемся к 
массовым мероприятиям. Видно, что ребята массовым мероприятиям. Видно, что ребята 
соскучились и рады собраться и отметить соскучились и рады собраться и отметить 
этот замечательный праздник. Ну а мы как этот замечательный праздник. Ну а мы как 
взрослые будем стараться сохранять мир и взрослые будем стараться сохранять мир и 
делать жизнь ребят более интересной, ве-делать жизнь ребят более интересной, ве-
селой и увлекательной»селой и увлекательной», – рассказал Вадим , – рассказал Вадим 
Левицкий. Левицкий. 

А 4 июня, в воскресенье, праздничная про-А 4 июня, в воскресенье, праздничная про-
грамма для детей «Страна детства» прошла грамма для детей «Страна детства» прошла 
в другой части избирательного округа №31 в другой части избирательного округа №31 
«Краснодонский» - на спортплощадке микро-«Краснодонский» - на спортплощадке микро-

района «Текстильщик».района «Текстильщик».
Первый день лета стадион столичной Первый день лета стадион столичной 

школы №18 превратился в спортивно-тан-школы №18 превратился в спортивно-тан-
цевальную площадку. Сотни ребят приняли цевальную площадку. Сотни ребят приняли 
участие в праздничных мероприятиях, ор-участие в праздничных мероприятиях, ор-
ганизованных командой Fitness Mafia под ганизованных командой Fitness Mafia под 
руководством Виталия Кожокару, а также руководством Виталия Кожокару, а также 
депутатами округа «Комсомольский» №32 –  депутатами округа «Комсомольский» №32 –  
депутатом Верховного Совета ПМР Андреем депутатом Верховного Совета ПМР Андреем 
Межинским и депутатами Тираспольского Межинским и депутатами Тираспольского 
горсовета Виктором Крондевым, Иваном горсовета Виктором Крондевым, Иваном 
Дамаскиным, Ириной Бурлаченко, Андреем Дамаскиным, Ириной Бурлаченко, Андреем 
Волковичем и Павлом Солодким.Волковичем и Павлом Солодким.

Дети с удовольствием приняли участие в Дети с удовольствием приняли участие в 
серии забегов с аниматорами, в танцеваль-серии забегов с аниматорами, в танцеваль-
ных и спортивных флеш-мобах тренеров. ных и спортивных флеш-мобах тренеров. 
Праздник прошел весело и радостно, на Праздник прошел весело и радостно, на 
эмоциональном подъеме под энергичную эмоциональном подъеме под энергичную 
музыку.музыку.

В завершение праздника каждый ребенок В завершение праздника каждый ребенок 

получил заслуженные призы за активность получил заслуженные призы за активность 
– сертификат на бесплатное посещение – сертификат на бесплатное посещение 
любого из направлений Kids Mafia, а также любого из направлений Kids Mafia, а также 
традиционно мороженое.традиционно мороженое.

«Хочется, чтобы вы всегда были с такими «Хочется, чтобы вы всегда были с такими 
же счастливыми улыбками, чтобы у вас бы-же счастливыми улыбками, чтобы у вас бы-
ло безоблачное детство, чтобы вы играли и ло безоблачное детство, чтобы вы играли и 
веселились только под мирным небом. А мы, веселились только под мирным небом. А мы, 
взрослые, приложим для этого все усилия»взрослые, приложим для этого все усилия», , 
– поздравил детей депутат Верховного Со-– поздравил детей депутат Верховного Со-
вета ПМР по избирательному округу №32 вета ПМР по избирательному округу №32 
«Комсомольский» Андрей Межинский. «Комсомольский» Андрей Межинский. 

Виталий Кожокару, который является Виталий Кожокару, который является 
депутатом Молодежного парламента ПМР, депутатом Молодежного парламента ПМР, 
пригласил ребят на летний марафон бес-пригласил ребят на летний марафон бес-
платных тренировок для детей. Марафон платных тренировок для детей. Марафон 
будет проходить каждое воскресенье лета в будет проходить каждое воскресенье лета в 
18.30 на стадионе школы №18 Тирасполя. А 18.30 на стадионе школы №18 Тирасполя. А 
самые активные могут записаться на летний самые активные могут записаться на летний 
лагерь Kids Mafia. лагерь Kids Mafia. 

В день защиты детей депутат Верховного В день защиты детей депутат Верховного 
Совета Олег Баев побывал на праздничных Совета Олег Баев побывал на праздничных 
мероприятиях в селах Дубоссарского района мероприятиях в селах Дубоссарского района 
Ново-Комиссаровка, Красный Виноградарь, Ново-Комиссаровка, Красный Виноградарь, 
Афанасьевка, Роги, Дзержинское. Парламен-Афанасьевка, Роги, Дзержинское. Парламен-
тарий поздравил ребят с праздником и по-тарий поздравил ребят с праздником и по-
радовал их призами и угощениями. Олег Баев радовал их призами и угощениями. Олег Баев 
посетил и сельские детские сады «Ласточка», посетил и сельские детские сады «Ласточка», 
«Золотой Петушок», «Дюймовочка». Малыши «Золотой Петушок», «Дюймовочка». Малыши 
и воспитатели тепло встретили депутата по и воспитатели тепло встретили депутата по 
округу и обрадовались подаренным детским округу и обрадовались подаренным детским 
развивающим конструкторам «LEGO».развивающим конструкторам «LEGO».

«У Дня защиты детей сложились собствен-«У Дня защиты детей сложились собствен-
ные традиции. В них праздничное настроение ные традиции. В них праздничное настроение 
и сопутствующие развлекательно-массовые и сопутствующие развлекательно-массовые 
мероприятия с подарками и вкусностями со-мероприятия с подарками и вкусностями со-
седствуют с конкретными делами взрослых седствуют с конкретными делами взрослых 
людей, направленными на обеспечение бла-людей, направленными на обеспечение бла-
гополучной жизни детей»гополучной жизни детей», – отметил депутат , – отметил депутат 
по округу №10 Олег Баев.по округу №10 Олег Баев.
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РАБОТА НА ОКРУГАХРАБОТА НА ОКРУГАХ
1 июня в городах и районах респу-

блики состоялись развлекательные 
программы для самых маленьких 
приднестровцев.

ДЕНЬ ЗАЩИТЫ ДЕТЕЙ В ПРИДНЕСТРОВЬЕ

ВСТРЕЧА МЕДИКОВ ОКРУГА ВИЦЕ-СПИКЕРАВрачи, медсестры, лаборанты 
медицинского центра «Медин», ти-
распольской поликлиники №6 и Рес-
публиканского центра гигиены и 
эпидемиологии накануне Дня медра-
ботника собрались в одном зале.

На выплаты депутаты перераспределили На выплаты депутаты перераспределили 
утвержденные в бюджете-2023 лимиты, за-утвержденные в бюджете-2023 лимиты, за-
ложенные для финансирования расходов на ложенные для финансирования расходов на 
протезирование. Раньше, чтобы обеспечить протезирование. Раньше, чтобы обеспечить 
инвалидов глазными протезами, Приднестро-инвалидов глазными протезами, Приднестро-
вье заключало договоры с зарубежными ор-вье заключало договоры с зарубежными ор-
ганизациями-изготовителями. Однако сейчас ганизациями-изготовителями. Однако сейчас 
это не представляется возможным. Поэтому это не представляется возможным. Поэтому 
парламентарии из профильного Комитета парламентарии из профильного Комитета 
разработали изменения в законодательство. разработали изменения в законодательство. 

На выплату компенсаций запланирована На выплату компенсаций запланирована 
сумма 216 тысяч рублей. По данным, которые сумма 216 тысяч рублей. По данным, которые 
представило в Верховный Совет Общество представило в Верховный Совет Общество 
слепых Приднестровья, в замене или установ-слепых Приднестровья, в замене или установ-
ке глазных протезов нуждаются 29 человек. ке глазных протезов нуждаются 29 человек. 
Кроме них в республике есть еще люди, Кроме них в республике есть еще люди, 
которые не состоят в Обществе слепых, но которые не состоят в Обществе слепых, но 
тоже нуждаются в глазных протезах.тоже нуждаются в глазных протезах.

Оптимизация 
процедуры банкротства

ВВерховный Совет ПМР принял во втором ерховный Совет ПМР принял во втором 
окончательном чтении пакет законопроектов, окончательном чтении пакет законопроектов, 
которые оптимизируют процесс банкротства которые оптимизируют процесс банкротства 
предприятий и организаций. Изменения вне-предприятий и организаций. Изменения вне-
сены в законы «О несостоятельности (банк-сены в законы «О несостоятельности (банк-
ротстве), «О государственной регистрации ротстве), «О государственной регистрации 
прав на недвижимое имущество и сделок прав на недвижимое имущество и сделок 
с ним», «Об основах налоговой системы в с ним», «Об основах налоговой системы в 
ПМР» и в Уголовный кодекс ПМР.ПМР» и в Уголовный кодекс ПМР.

Председатель Верховного Совета ПМР Председатель Верховного Совета ПМР 
Александр Коршунов, который является Александр Коршунов, который является 

одним из авторов законопроектов, подчерк-одним из авторов законопроектов, подчерк-
нул, что цель изменений – эффективная нул, что цель изменений – эффективная 
реализация института банкротства, чтобы реализация института банкротства, чтобы 
кредиторы первой и второй очереди (полу-кредиторы первой и второй очереди (полу-
чившие травму на производстве и работники чившие травму на производстве и работники 
предприятия/организации) могли получить предприятия/организации) могли получить 
положенные по закону социальные выплаты. положенные по закону социальные выплаты. 

«2 года назад была создана рабочая группа «2 года назад была создана рабочая группа 
с привлечением Прокуратуры, Счетной пала-с привлечением Прокуратуры, Счетной пала-
ты, Министерства экономического развития. ты, Министерства экономического развития. 
Год группа работала над вопросами опти-Год группа работала над вопросами опти-
мизации процесса банкротства, ускорением мизации процесса банкротства, ускорением 
ряда моментов. Ранее закон о банкротстве ряда моментов. Ранее закон о банкротстве 
разрешал продлевать этот режим беско-разрешал продлевать этот режим беско-
нечно, потому предприятия находились в нечно, потому предприятия находились в 
стадии банкротства по 15-20 лет. Сегодня стадии банкротства по 15-20 лет. Сегодня 
мы считаем, что этот срок надо сокращать мы считаем, что этот срок надо сокращать 
существенно»существенно», – отметил спикер парламента , – отметил спикер парламента 
Александр Коршунов.Александр Коршунов.

Теперь, согласно принятым изменениям в Теперь, согласно принятым изменениям в 
законы, процесс банкротства может длиться законы, процесс банкротства может длиться 
не более 1 года, продлить максимум еще на не более 1 года, продлить максимум еще на 
1 год его сможет Арбитражный суд ПМР. Это 1 год его сможет Арбитражный суд ПМР. Это 
позволит быстрее реализовать активы, то, позволит быстрее реализовать активы, то, 
чем владело предприятие перед переходом чем владело предприятие перед переходом 
в стадию банкротства, и погасить задолжен-в стадию банкротства, и погасить задолжен-
ность по заработным платам и социальным ность по заработным платам и социальным 
выплатам перед работниками предприятий выплатам перед работниками предприятий 
и организаций. Активы банкротящихся пред-и организаций. Активы банкротящихся пред-
приятий – это здания, сооружения, склады, приятий – это здания, сооружения, склады, 
готовая продукция, сырье, оборудование и готовая продукция, сырье, оборудование и 
так далее.так далее.

«К сожалению, практика последних 30 «К сожалению, практика последних 30 
лет говорит о том, что реализация активов лет говорит о том, что реализация активов 

предприятий, которые находятся в режиме предприятий, которые находятся в режиме 
банкротства, проходит неэффективно и банкротства, проходит неэффективно и 
долго. А через много лет оставшиеся активы долго. А через много лет оставшиеся активы 
предприятия при реализации не позволяли предприятия при реализации не позволяли 
погашать обязательства перед первой и вто-погашать обязательства перед первой и вто-
рой очередью кредиторов. Сокращая сроки, рой очередью кредиторов. Сокращая сроки, 
мы сохраняем активы предприятий, которые мы сохраняем активы предприятий, которые 
при реализации позволят выплатить людям при реализации позволят выплатить людям 
социальные выплаты»социальные выплаты», – подчеркнул Пред-, – подчеркнул Пред-
седатель Верховного Совета ПМР. седатель Верховного Совета ПМР. 

В законодательство о банкротстве теперь В законодательство о банкротстве теперь 
вводится институт фиктивного банкротства, вводится институт фиктивного банкротства, 
ранее законом он не предусматривался и не ранее законом он не предусматривался и не 
регулировался. Прописываются и критерии регулировался. Прописываются и критерии 
распознавания фиктивного банкротства, распознавания фиктивного банкротства, 
Уголовным кодексом будут предусмотрены Уголовным кодексом будут предусмотрены 
штрафы и даже лишение свободы за такие штрафы и даже лишение свободы за такие 
действия в отношении экономических аген-действия в отношении экономических аген-
тов. Новые нормы призваны повысить эффек-тов. Новые нормы призваны повысить эффек-
тивность работы арбитражных управляющих, тивность работы арбитражных управляющих, 
определить порядок управления имуществом определить порядок управления имуществом 
в случае передачи имущества должника в в случае передачи имущества должника в 
государственную (муниципальную) собствен-государственную (муниципальную) собствен-
ность в рамках процедуры несостоятельно-ность в рамках процедуры несостоятельно-
сти (банкротства), механизм, реализующий сти (банкротства), механизм, реализующий 
экономические меры предотвращения экономические меры предотвращения 
банкротства, ужесточение наказания за пре-банкротства, ужесточение наказания за пре-
ступления в сфере банкротства, введение ступления в сфере банкротства, введение 
упрощенной процедуры оформления до-упрощенной процедуры оформления до-
кументов на имущество юридического лица кументов на имущество юридического лица 
признанного несостоятельным (банкротом). признанного несостоятельным (банкротом). 
В Приднестровье В Приднестровье в стадии банкротства в те-в стадии банкротства в те-
чении многих лет находятся 23 предприятия чении многих лет находятся 23 предприятия 
и организации.и организации.

Закон о добровольцах
ВВо втором окончательном чтении приняты о втором окончательном чтении приняты 

изменения и дополнения в Закон ПМР «О изменения и дополнения в Закон ПМР «О 
добровольческой деятельности». Теперь на добровольческой деятельности». Теперь на 
законодательном уровне будет закреплен законодательном уровне будет закреплен 
механизм выдачи личной книжки добро-механизм выдачи личной книжки добро-
вольца. В нее вносят записи о конкретных вольца. В нее вносят записи о конкретных 
мероприятиях, в которых участвовал добро-мероприятиях, в которых участвовал добро-
волец, а также о поощрениях и дополни-волец, а также о поощрениях и дополни-
тельной подготовке. Личная книжка добро-тельной подготовке. Личная книжка добро-
вольца и выписки из него могут учитываться вольца и выписки из него могут учитываться 
при поступлении на работу и при приеме в при поступлении на работу и при приеме в 
организацию образования.организацию образования.

Уточнены понятия «доброволец» и «доб-Уточнены понятия «доброволец» и «доб-
ровольческая организация». Появился тер-ровольческая организация». Появился тер-
мин «организатор добровольческой деятель-мин «организатор добровольческой деятель-
ности». Это некоммерческие организации и ности». Это некоммерческие организации и 
физические лица, которые привлекают на физические лица, которые привлекают на 
постоянной основе добровольцев к осущест-постоянной основе добровольцев к осущест-
влению добровольческой деятельности, а влению добровольческой деятельности, а 
также руководят ею. Еще одно нововведение также руководят ею. Еще одно нововведение 
– единая информационная система в сфере – единая информационная система в сфере 
развития добровольчества. В ней будут со-развития добровольчества. В ней будут со-
браны все сведения о добровольцах, орга-браны все сведения о добровольцах, орга-
низаторах добровольческой деятельности и низаторах добровольческой деятельности и 
о добровольческих организациях. о добровольческих организациях. 

В законе «О добровольческой деятельнос-В законе «О добровольческой деятельнос-
ти» актуализировали перечень основных ти» актуализировали перечень основных 
направлений деятельности добровольцев, направлений деятельности добровольцев, 
а также уточнили права и обязанности а также уточнили права и обязанности 
добровольцев, добровольческих органи-добровольцев, добровольческих органи-
заций и организаторов добровольческой заций и организаторов добровольческой 
деятельности.деятельности.

НА ПЛЕНАРНЫХ ЗАСЕДАНИЯХНА ПЛЕНАРНЫХ ЗАСЕДАНИЯХ



Юноши в белых рубашках и костюмах, девуш-Юноши в белых рубашках и костюмах, девуш-
ки  в коктейльных и вечерних платьях. Для них ки  в коктейльных и вечерних платьях. Для них 
это ответственный момент, когда 11 лет ста-это ответственный момент, когда 11 лет ста-
рательной учебы вознаграждаются золотыми рательной учебы вознаграждаются золотыми 
и серебряными медалями.и серебряными медалями.

Выпускница школы №9 Ирина получила Выпускница школы №9 Ирина получила 
серебряную медаль. Она точно знает, где серебряную медаль. Она точно знает, где 
будет учиться дальше. Следующий этап для будет учиться дальше. Следующий этап для 
нее начнется совсем скоро. Девушка уезжает нее начнется совсем скоро. Девушка уезжает 
в Россию, планирует посвятить себя медицине. в Россию, планирует посвятить себя медицине. 
Для нее серебряная медаль – это признание Для нее серебряная медаль – это признание 
ее стараний.ее стараний.

«Это того стоило. Это награда за свой труд, «Это того стоило. Это награда за свой труд, 
ты понимаешь, что все было не зря, что ты ты понимаешь, что все было не зря, что ты 
можешь. Значит, дальше будет легко также»можешь. Значит, дальше будет легко также», , 
– говорит девушка. – говорит девушка. 

А вот Светлана, которая закончила столич-А вот Светлана, которая закончила столич-
ную школу №14, уезжает учиться в Болгарию. ную школу №14, уезжает учиться в Болгарию. 
Она – будущий управленец. Девушка любит Она – будущий управленец. Девушка любит 
и знает свой родной язык, хоть и училась в и знает свой родной язык, хоть и училась в 
русской школе. В Софии она будет получать русской школе. В Софии она будет получать 
образование на болгарском.образование на болгарском.

«Я сама имею болгарские корни. И мне «Я сама имею болгарские корни. И мне 
будет удобнее там учиться на своем языке. А будет удобнее там учиться на своем языке. А 
что касается награды, которую я получила, то что касается награды, которую я получила, то 
знаете, когда ты уже стоишь здесь и ждешь знаете, когда ты уже стоишь здесь и ждешь 
этой награды, кажутся уже такой мелочью все этой награды, кажутся уже такой мелочью все 
эти старания, все эти сложности. Так что я эти старания, все эти сложности. Так что я 
счастлива»счастлива», – сказала медалистка Светлана. , – сказала медалистка Светлана. 

Свою медаль Светлана, как и многие другие Свою медаль Светлана, как и многие другие 
выпускники, получила из рук заместителя выпускники, получила из рук заместителя 
Председателя Верховного Совета ПМР Галины Председателя Верховного Совета ПМР Галины 
Антюфеевой. В этом году в столице 88 меда-Антюфеевой. В этом году в столице 88 меда-
листов. 43 золотых и 45 серебряных медалей, листов. 43 золотых и 45 серебряных медалей, 
а еще почетные грамоты вручали также а еще почетные грамоты вручали также 
Председатель Правительства ПМР Александр Председатель Правительства ПМР Александр 
Розенберг, глава столичной госадминистрации Розенберг, глава столичной госадминистрации 
Олег Довгопол, председатель Тираспольского Олег Довгопол, председатель Тираспольского 
горсовета Вадим Дони и председатель ЦИК горсовета Вадим Дони и председатель ЦИК 
Елена Городецкая.Елена Городецкая.

«Вручая им медали, золотые и серебряные, «Вручая им медали, золотые и серебряные, 
видишь, какое огромное количество детей по-видишь, какое огромное количество детей по-
нимают, что им необходимы знания для того, нимают, что им необходимы знания для того, 
чтобы иметь хорошее будущее. Я думаю, что чтобы иметь хорошее будущее. Я думаю, что 

они прославят нашу республику. Среди них они прославят нашу республику. Среди них 
много талантливых, уверенных в себе, креа-много талантливых, уверенных в себе, креа-
тивных, красивых детей. Поэтому я спокойна за тивных, красивых детей. Поэтому я спокойна за 
будущее нашей республики, когда есть в стране будущее нашей республики, когда есть в стране 
такие замечательные дети. Я хочу выразить такие замечательные дети. Я хочу выразить 
благодарность педагогам, родителям - всем благодарность педагогам, родителям - всем 
тем, кто помогал им достичь таких хороших тем, кто помогал им достичь таких хороших 
результатов. Потому что за этой маленькой результатов. Потому что за этой маленькой 
медалью стоит огромный труд, огромная работа медалью стоит огромный труд, огромная работа 
всех тех, кто шел к такой великой награде»всех тех, кто шел к такой великой награде», , 
– отметила вице-спикер парламента Галина – отметила вице-спикер парламента Галина 
Антюфеева.Антюфеева.

Андрей из столичной школы №5 тоже среди Андрей из столичной школы №5 тоже среди 
медалистов. Молодой человек в школе любил медалистов. Молодой человек в школе любил 
больше точные науки. Поэтому и специальность больше точные науки. Поэтому и специальность 
выбрал близкую. К тому же юноше нравится выбрал близкую. К тому же юноше нравится 
учиться. А в его будущей профессии все ме-учиться. А в его будущей профессии все ме-
няется настолько быстро, что узнавать что-то няется настолько быстро, что узнавать что-то 
новое он будет всегда.новое он будет всегда.

«Я поступаю в сферу IT – программирование, «Я поступаю в сферу IT – программирование, 
информатика. В этой сфере нужно продолжать информатика. В этой сфере нужно продолжать 
учиться, чтобы оставаться востребованным. учиться, чтобы оставаться востребованным. 
Хотя учиться нужно всю свою жизнь, чтобы Хотя учиться нужно всю свою жизнь, чтобы 
становиться лучшим собой и продолжать раз-становиться лучшим собой и продолжать раз-
виваться»виваться», – считает медалист Андрей., – считает медалист Андрей.

Выпускники выстроились вокруг фонтана. А Выпускники выстроились вокруг фонтана. А 
вот родители, бабушки с дедушками и педагоги вот родители, бабушки с дедушками и педагоги 
наблюдали за детьми со стороны.наблюдали за детьми со стороны.

После вручения медалей выпускники отпу-После вручения медалей выпускники отпу-
стили в свободное плавание кораблик мечты стили в свободное плавание кораблик мечты 
и загадали желания. После – фотографии на и загадали желания. После – фотографии на 
память об этом важном моменте, чтобы потом память об этом важном моменте, чтобы потом 
пересматривать снимки и вспоминать.пересматривать снимки и вспоминать.
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По традиции все наши предприятия, ра-По традиции все наши предприятия, ра-
ботающие в отрасли, в праздничный день ботающие в отрасли, в праздничный день 
демонстрируют свою продукцию на выносных демонстрируют свою продукцию на выносных 
прилавках. прилавках. 

В отличие от прошлых лет выставку-про-В отличие от прошлых лет выставку-про-
дажу организовали не в столичном парке дажу организовали не в столичном парке 
«Победа», а в Екатерининском парке. По-«Победа», а в Екатерининском парке. По-
стельное белье, одежду, обувь представили стельное белье, одежду, обувь представили 
тираспольские предприятия «Тиротекс», тираспольские предприятия «Тиротекс», 
«Интерцентр-Люкс», «Одема», бендерские «Интерцентр-Люкс», «Одема», бендерские 
«Флоаре» и «Софтшуз». Были товары и других «Флоаре» и «Софтшуз». Были товары и других 
малоизвестных фирм, например, «Калита», малоизвестных фирм, например, «Калита», 
которая производит домашнюю одежду. которая производит домашнюю одежду. 
Качество продукции приднестровских пред-Качество продукции приднестровских пред-
приятий оценила заместитель Председателя приятий оценила заместитель Председателя 
Верховного Совета ПМР Галина Антюфеева.Верховного Совета ПМР Галина Антюфеева.

«День легкой промышленности – это про-«День легкой промышленности – это про-
фессиональный праздник тех, кто делает фессиональный праздник тех, кто делает 
нашу жизнь прекрасней. Не зря говорят: нашу жизнь прекрасней. Не зря говорят: 
встречают по одежке. Красота женщин, их встречают по одежке. Красота женщин, их 
удобство, желание быть одетыми нарядно и удобство, желание быть одетыми нарядно и 
красиво, мужчин и детей, конечно, зависит красиво, мужчин и детей, конечно, зависит 
от тех, кто представляет легкую промыш-от тех, кто представляет легкую промыш-
ленность. И мы видим огромное количество ленность. И мы видим огромное количество 
наших предприятий, что посвятили свою наших предприятий, что посвятили свою 
жизнь нелегкому делу, несмотря на то, что жизнь нелегкому делу, несмотря на то, что 
это легкая промышленность. Соблюдение это легкая промышленность. Соблюдение 
традиций, высокий профессионализм. В ус-традиций, высокий профессионализм. В ус-
ловиях такой огромной конкуренции, когда ловиях такой огромной конкуренции, когда 
продукция поступает из Европы, они держат продукция поступает из Европы, они держат 
марку, они востребованы, их продукцию зна-марку, они востребованы, их продукцию зна-
ют и ценят»ют и ценят», – отметила вице-спикер Галина , – отметила вице-спикер Галина 
Антюфеева.Антюфеева.

К профессиональному празднику пред-К профессиональному празднику пред-
приятия подготовили новинки. Например, ЗАО приятия подготовили новинки. Например, ЗАО 
«Одема» им. В. Соловьевой представила лет-«Одема» им. В. Соловьевой представила лет-
ние модели брюк из льна и шелка, платья мо-ние модели брюк из льна и шелка, платья мо-
дели «сафари» из легкой ткани, классические дели «сафари» из легкой ткани, классические 
платья для офисных леди и удобные платья и платья для офисных леди и удобные платья и 
юбки для тех, кто любит спорт. Несмотря на юбки для тех, кто любит спорт. Несмотря на 
внешнюю ситуацию и трудности с логистикой, внешнюю ситуацию и трудности с логистикой, 
предприятия продолжают стабильную рабо-предприятия продолжают стабильную рабо-
ту. О фирме «Интерцентр-Люкс» рассказал ту. О фирме «Интерцентр-Люкс» рассказал 
его руководитель Анатолий Дзернович. О его руководитель Анатолий Дзернович. О 
моделях, которые создает предприятие, он моделях, которые создает предприятие, он 
говорит как о детях.говорит как о детях.

«Каждый год мы рождаем 120-130 детей «Каждый год мы рождаем 120-130 детей 
– новых моделей. Разработать модель от на-– новых моделей. Разработать модель от на-
чала до конца – это огромный труд огромного чала до конца – это огромный труд огромного 
количества людей. Где-то порядка 32 человек. количества людей. Где-то порядка 32 человек. 
Это художники-дизайнеры, конструкторы, Это художники-дизайнеры, конструкторы, 
технологи, которые разрабатывают модель-технологи, которые разрабатывают модель-
ный облик. Мы создали бюро в Милане, где ный облик. Мы создали бюро в Милане, где 
разрабатывается направление стиля. Но это разрабатывается направление стиля. Но это 
картинка, а нужно вдохнуть жизнь, найти картинка, а нужно вдохнуть жизнь, найти 
ткани, материалы, сырье, привезти его, а мы ткани, материалы, сырье, привезти его, а мы 
поставляем сырье на собственные изделия поставляем сырье на собственные изделия 
из 15 стран. Есть изделия, которые состоят из 15 стран. Есть изделия, которые состоят 
из 120 комплектующих, ничего не вырабаты-из 120 комплектующих, ничего не вырабаты-
вается здесь рядом. Это логистика поставки вается здесь рядом. Это логистика поставки 
материалов. 92% продукции поставляется на материалов. 92% продукции поставляется на 
российский рынок»российский рынок», – отметил президент ООО , – отметил президент ООО 
«Интерцентр-Люкс» Анатолий Дзернович.«Интерцентр-Люкс» Анатолий Дзернович.

Государство оказывает поддержку пред-Государство оказывает поддержку пред-
приятиям легкой промышленности, отметила приятиям легкой промышленности, отметила 
вице-спикер парламента Галина Антюфеева. вице-спикер парламента Галина Антюфеева. 
Снижается налогообложение, выдаются Снижается налогообложение, выдаются 
кредиты под низкий процент. Например, в кредиты под низкий процент. Например, в 
этом году продолжают действовать меры этом году продолжают действовать меры 
господдержки, призванные минимизировать господдержки, призванные минимизировать 
негативные последствия для социально-эко-негативные последствия для социально-эко-
номической сферы республики. Кроме этого, номической сферы республики. Кроме этого, 
для предприятий обувной и швейной отрасли, для предприятий обувной и швейной отрасли, 
которые перерабатывают давальческое сырье, которые перерабатывают давальческое сырье, 
сохранен пониженный коэффициент при на-сохранен пониженный коэффициент при на-
логообложении доходов.логообложении доходов.

«Хочется поблагодарить Президента, Пра-«Хочется поблагодарить Президента, Пра-
вительство и Верховный Совет за то, что они вительство и Верховный Совет за то, что они 
делают все возможное для того, чтобы сохра-делают все возможное для того, чтобы сохра-
нить предприятия легкой промышленности в нить предприятия легкой промышленности в 
ПМР. Они одни из бюджетообразующих пред-ПМР. Они одни из бюджетообразующих пред-
приятий. Важно сегодня сказать добрые слова приятий. Важно сегодня сказать добрые слова 
в адрес руководителей этих предприятий, в адрес руководителей этих предприятий, 
которые создают условия для комфортной и которые создают условия для комфортной и 
интересной работы. Действуют социальные интересной работы. Действуют социальные 
пакеты для работников. Я уверена, что все это пакеты для работников. Я уверена, что все это 
будет и в дальнейшем, чтобы наша легкая про-будет и в дальнейшем, чтобы наша легкая про-
мышленность заняла достойное место в рес-мышленность заняла достойное место в рес-
публике, и изделия, которые они выпускают, публике, и изделия, которые они выпускают, 
были конкурентоспособными, как и сегодня»были конкурентоспособными, как и сегодня», , 
– добавила Галина Антюфеева.– добавила Галина Антюфеева.

Заместитель Председателя Верховного Сове-Заместитель Председателя Верховного Сове-
та Галина Антюфеева вручила государственные та Галина Антюфеева вручила государственные 
награды лучшим сотрудникам предприятий награды лучшим сотрудникам предприятий 
легкой промышленности. Для гостей праздника легкой промышленности. Для гостей праздника 
на сценической площадке Екатерининского на сценической площадке Екатерининского 
парка выступили творческие коллективы.парка выступили творческие коллективы.

ЛЕГКАЯ ПРОМЫШЛЕННОСТЬ
Ежегодно во второе воскресенье 

июня в Приднестровье празднуют 
День легкой промышленности.

Теперь каждый год 22 июня в Придне-Теперь каждый год 22 июня в Придне-
стровье в память о скорбной дате проходит стровье в память о скорбной дате проходит 
общереспубликанская акция «Свеча памяти». общереспубликанская акция «Свеча памяти». 
В эту ночь тысячи людей во всех уголках В эту ночь тысячи людей во всех уголках 
Приднестровья собираются на Приднестровья собираются на ММемориалах, емориалах, 
чтобы вспомнить о подвиге погибших героев, чтобы вспомнить о подвиге погибших героев, 
возложить цветы и зажечь свечи. Память о возложить цветы и зажечь свечи. Память о 
страшных годах Великой Отечественной и страшных годах Великой Отечественной и 
боль утрат живы в сердцах приднестровцев. боль утрат живы в сердцах приднестровцев. 
Война коснулась каждой семьи.Война коснулась каждой семьи.

«1418 дней и ночей наши дедушки и бабушки, «1418 дней и ночей наши дедушки и бабушки, 
наши дяди и тети, родные наших соседей и наши дяди и тети, родные наших соседей и 
знакомых - все участвовали в борьбе за честь знакомых - все участвовали в борьбе за честь 
Родины, отстаивая свободу от нацизма. Важно Родины, отстаивая свободу от нацизма. Важно 
помнить о подвиге солдат, офицеров, партизан, помнить о подвиге солдат, офицеров, партизан, 
тыловиков. Важно не забывать о каждой сухой тыловиков. Важно не забывать о каждой сухой 
цифре статистики и о каждом факте, которые цифре статистики и о каждом факте, которые 
формируют общую картину великой трагедии формируют общую картину великой трагедии 
советского народа. Пока мы помним и расска-советского народа. Пока мы помним и расска-
зываем о подвигах наших предков следующим зываем о подвигах наших предков следующим 
поколениям, жива память о каждом герое и поколениям, жива память о каждом герое и 
о страшной войне против нацизма, которая о страшной войне против нацизма, которая 

унесла миллионы жизней»унесла миллионы жизней», – отметил в своем , – отметил в своем 
обращении Председатель Верховного Совета обращении Председатель Верховного Совета 
ПМР Александр Коршунов.  ПМР Александр Коршунов.  

В 4 часа утра на столичный Мемориал Славы В 4 часа утра на столичный Мемориал Славы 
пришли Президент Вадим Красносельский, вице-пришли Президент Вадим Красносельский, вице-
спикер парламента Галина Антюфеева, главы спикер парламента Галина Антюфеева, главы 
министерств и ведомств, миротворцы, юнармей-министерств и ведомств, миротворцы, юнармей-
цы и суворовцы, представители общественных и цы и суворовцы, представители общественных и 
молодежных организаций. Они собрались, чтобы молодежных организаций. Они собрались, чтобы 
вместе вспомнить и почтить память погибших, вместе вспомнить и почтить память погибших, 
зажечь свечи и возложить цветы.зажечь свечи и возложить цветы.

«Мы сегодня все здесь для того, чтобы вспом-«Мы сегодня все здесь для того, чтобы вспом-
нить тех, кто ушел, защищая страну, свой дом, нить тех, кто ушел, защищая страну, свой дом, 
своих родных и близких. Очень хочется, чтобы своих родных и близких. Очень хочется, чтобы 
мы помнили тех, кто уже не придет никогда, мы помнили тех, кто уже не придет никогда, 
и чтобы руководители всех стран делали все, и чтобы руководители всех стран делали все, 
чтобы было мирно, чтобы мирно жили люди, чтобы было мирно, чтобы мирно жили люди, 
создавали семьи, рожали детей. Сегодня такой создавали семьи, рожали детей. Сегодня такой 
день, когда надо помнить об этом и никогда не день, когда надо помнить об этом и никогда не 
допускать войны. Это страшное слово «война» допускать войны. Это страшное слово «война» 
пусть никогда не звучит»пусть никогда не звучит», – сказала замести-, – сказала замести-
тель Председателя Верховного Совета ПМР тель Председателя Верховного Совета ПМР 
Галина Антюфеева.Галина Антюфеева.

Акция «Свеча памяти» объединяет поколе-Акция «Свеча памяти» объединяет поколе-
ния, перекликаясь с прошлым, строит мосты ния, перекликаясь с прошлым, строит мосты 
между настоящим и будущим. Школьники и между настоящим и будущим. Школьники и 
студенты, слушая рассказы о войне и участвуя студенты, слушая рассказы о войне и участвуя 
в патриотических мероприятиях, учатся ценить в патриотических мероприятиях, учатся ценить 
мир и помнить, что ценой своих жизней у наци-мир и помнить, что ценой своих жизней у наци-
стов его отвоевали миллионы советских солдат стов его отвоевали миллионы советских солдат 
и мирных жителей.и мирных жителей.

 «В 4 часа утра без объявления вой-
ны…». 82 года назад 22 июня на СССР 
напала фашистская Германия, на-
чалась Великая Отечественная война.

СВЕЧА ПАМЯТИ

Так во второй раз стартовала регата «Семья Так во второй раз стартовала регата «Семья 
Президента за здоровый образ жизни» по Президента за здоровый образ жизни» по 
гребле на лодках класса «дракон». В прошлом гребле на лодках класса «дракон». В прошлом 
году и впервые в Приднестровье регата на дра-году и впервые в Приднестровье регата на дра-
гонботах прошла в Бендерах, сейчас участников гонботах прошла в Бендерах, сейчас участников 
принял Тирасполь. В этом сезоне за первенство принял Тирасполь. В этом сезоне за первенство 
соревновались команды из силовых и граж-соревновались команды из силовых и граж-
данских министерств и ведомств, организаций данских министерств и ведомств, организаций 
и студенческих коллективов. 41 команда в 4 и студенческих коллективов. 41 команда в 4 
подгруппах, всего более 500 человек.подгруппах, всего более 500 человек.

«Количество участников большое. Это гово-«Количество участников большое. Это гово-
рит о том, что турнир набирает обороты и до-рит о том, что турнир набирает обороты и до-
статочно много людей хотят попробовать свои статочно много людей хотят попробовать свои 
силы на воде. Считаем, что это очень правиль-силы на воде. Считаем, что это очень правиль-
ное и верное направление развития физической ное и верное направление развития физической 
культуры, и приложим все усилия, чтобы наша культуры, и приложим все усилия, чтобы наша 
молодежь, наши взрослые больше занимались молодежь, наши взрослые больше занимались 
физкультурой, чтобы хорошо работать на благо физкультурой, чтобы хорошо работать на благо 
нашей республики»нашей республики», – сказал Председатель , – сказал Председатель 
Верховного Совета ПМР Александр Коршунов Верховного Совета ПМР Александр Коршунов 
перед началом заездов лодок-драконов. перед началом заездов лодок-драконов. 

История гонок на «драконах» берет свое на-История гонок на «драконах» берет свое на-
чало в древнем Китае, где эти гонки были ча-чало в древнем Китае, где эти гонки были ча-
стью церемониальных празднеств. С течением стью церемониальных празднеств. С течением 
времени они стали современным спортом, соче-времени они стали современным спортом, соче-
тающим в себе элементы культуры, физической тающим в себе элементы культуры, физической 
выносливости и командного взаимодействия. выносливости и командного взаимодействия. 
Название «драгонбот» или просто «дракон» Название «драгонбот» или просто «дракон» 
происходит от особенного вида лодок-каноэ, происходит от особенного вида лодок-каноэ, 
украшенных изображениями и головами дра-украшенных изображениями и головами дра-
конов. Сейчас гонки на лодках-драконах попу-конов. Сейчас гонки на лодках-драконах попу-
лярны во всем мире, у этого спорта миллионы лярны во всем мире, у этого спорта миллионы 
почитателей. Теперь и в Приднестровье.почитателей. Теперь и в Приднестровье.

«Гребля – демократичный вид спорта. И «Гребля – демократичный вид спорта. И 
любой независимо от возрастных ограничений любой независимо от возрастных ограничений 
может принять участие и показать результат. может принять участие и показать результат. 
Главное – желание и воля к победе. Конечно, Главное – желание и воля к победе. Конечно, 
сегодня будут победители и проигравшие. сегодня будут победители и проигравшие. 
Но на самом деле все в выигрыше. Почему? Но на самом деле все в выигрыше. Почему? 
Потому что вы привлечены к такому прекрас-Потому что вы привлечены к такому прекрас-
ному виду спорта как гребля. Это воздух, это ному виду спорта как гребля. Это воздух, это 
здоровье, сила, выносливость»здоровье, сила, выносливость», – подчеркнул, , – подчеркнул, 
открывая соревнования, Президент ПМР Вадим открывая соревнования, Президент ПМР Вадим 
Красносельский.Красносельский.

Перед началом гонок состоялся показатель-Перед началом гонок состоялся показатель-
ный заплыв ветеранов гребного спорта, на ный заплыв ветеранов гребного спорта, на 
большой 20-местной лодке с огнем и дымом, большой 20-местной лодке с огнем и дымом, 
как и полагается настоящему дракону.как и полагается настоящему дракону.

«В этом году мы опять принимаем участие в «В этом году мы опять принимаем участие в 
регате «Семья Президента за здоровый образ регате «Семья Президента за здоровый образ 
жизни». Мы также поддерживаем здоровый жизни». Мы также поддерживаем здоровый 
образ жизни, всей командой приходили на образ жизни, всей командой приходили на 

тренировки, развивали себя, развивали нашу тренировки, развивали себя, развивали нашу 
сплоченность, командный дух. Сегодня мы на-сплоченность, командный дух. Сегодня мы на-
строены на победу, на успех показать хорошее строены на победу, на успех показать хорошее 
время, хороший результат и будем на это на-время, хороший результат и будем на это на-
деяться»деяться», – сказал перед началом соревнований , – сказал перед началом соревнований 
Председатель Молодежного парламента Роман Председатель Молодежного парламента Роман 
Ефодиев.Ефодиев.

В команде парламента сотрудники Аппарата В команде парламента сотрудники Аппарата 
Верховного Совета и депутаты Молодежного Верховного Совета и депутаты Молодежного 
парламента. Перед выходом на воду обязатель-парламента. Перед выходом на воду обязатель-
ны разминка и разогрев.ны разминка и разогрев.

«В прошлом году мы показали себя на очень «В прошлом году мы показали себя на очень 
высоком уровне. В первый день у нас было высоком уровне. В первый день у нас было 
третье время дня. Мы заняли в итоге 4 место. третье время дня. Мы заняли в итоге 4 место. 
Конечно, учли ошибки, в том плане, что гребок Конечно, учли ошибки, в том плане, что гребок 
должен быть немного шире, не такой быстрый, должен быть немного шире, не такой быстрый, 
лучше эффективно, чем быстро. Мы сейчас на лучше эффективно, чем быстро. Мы сейчас на 
позитиве, на таких положительных эмоциях позитиве, на таких положительных эмоциях 
после прошлого года, потому что мы получили после прошлого года, потому что мы получили 
огромную массу положительных эмоций, хоро-огромную массу положительных эмоций, хоро-
шего настроения. И сейчас тоже с позитивом шего настроения. И сейчас тоже с позитивом 
готовимся к гонке, думаем, что проявим себя готовимся к гонке, думаем, что проявим себя 
тоже на высоком уровне»тоже на высоком уровне», – поделилась впе-, – поделилась впе-
чатлениями депутат Молодежного парламента чатлениями депутат Молодежного парламента 
Анастасия Сергеенко.Анастасия Сергеенко.

Команда Верховного Совета несколько не-Команда Верховного Совета несколько не-
дель вела усердные тренировки, проводя на дель вела усердные тренировки, проводя на 
воде все свободное время. Отрабатывала сило-воде все свободное время. Отрабатывала сило-
вые упражнения и развивала выносливость. И, вые упражнения и развивала выносливость. И, 
конечно, гребцы должны были научиться рабо-конечно, гребцы должны были научиться рабо-
тать в единой команде, ведь это залог победы.тать в единой команде, ведь это залог победы.

«Команда у нас готова, хорошие были тре-«Команда у нас готова, хорошие были тре-
нировки, тренер отрабатывал с нами синхрон-нировки, тренер отрабатывал с нами синхрон-
ность, выносливость и скорость. Все готовы и ность, выносливость и скорость. Все готовы и 
настроены на победу, у команды позитивный настроены на победу, у команды позитивный 
настрой, вспоминают прошлый год и черпают настрой, вспоминают прошлый год и черпают 
оттуда опыт. Надеемся на победу»оттуда опыт. Надеемся на победу», – отметил , – отметил 
сотрудник Аппарата Верховного Совета Нико-сотрудник Аппарата Верховного Совета Нико-
лай Банков.лай Банков.

Парламентская лодка вышла на первый Парламентская лодка вышла на первый 
старт в паре с командой Администрации Пре-старт в паре с командой Администрации Пре-
зидента, победителем прошлогодней регаты. зидента, победителем прошлогодней регаты. 
Итог заезда – 1 минута 27.81 секунд, отбор Итог заезда – 1 минута 27.81 секунд, отбор 
пройден, и команда парламента прошла в 1/8 пройден, и команда парламента прошла в 1/8 
финала. Далее соревнования по олимпийской финала. Далее соревнования по олимпийской 
системе – на выбывание. Второй заезд в паре с системе – на выбывание. Второй заезд в паре с 
лидером подгруппы гражданских министерств лидером подгруппы гражданских министерств 
и ведомств, командой Минздрава. Депутаты и ведомств, командой Минздрава. Депутаты 
Молодежного парламента не сдавались до Молодежного парламента не сдавались до 
последней секунды, но все же уступили пер-последней секунды, но все же уступили пер-
венство.венство.

Накал эмоций ощущался и на берегу, бо-Накал эмоций ощущался и на берегу, бо-
лельщики старались, поддерживая свои ко-лельщики старались, поддерживая свои ко-
манды веселыми речевками, аплодисментами манды веселыми речевками, аплодисментами 
и боем барабанов. На тираспольском пляже и боем барабанов. На тираспольском пляже 
для зрителей создали все условия: удобные для зрителей создали все условия: удобные 
трибуны и полевая кухня, лотки с выпечкой трибуны и полевая кухня, лотки с выпечкой 
и водой, в перерывах между заездами музы-и водой, в перерывах между заездами музы-
кальные номера.кальные номера.

ДНЕСТР ПОД ВЛАСТЬЮ «ДРАКОНОВ»
Рулевой и 10 гребцов, обязатель-

ное условие – 4 женщины в команде, 
впереди дистанция в 320 метров, это 
около 150 взмахов весла, море эмоций 
и адреналин.

16 июня у столичного фонтанного 
комплекса царила особая атмос-
фера. На церемонию чествования 
выпускников-медалистов лучшие 
столичные выпускники приехали со 
всех концов города.

ЛУЧШИЕ ВЫПУСКНИКИ СТОЛИЦЫ


